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التدريبات 
اللغوية

المرحلة الأولى

من الثانوية العامة
لا النافية للجنس

لا النافية للجنس / من الحروف الناسخة وتعمل عمل ( إن ) فتنصب اسمها وترفع خبرها . و سميت بذلك لأنها تنفى خبرها عن جنس اسمها . 



مثال:                       * لا طالب علم كسول   *
           ( طالب :اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة . كسول : خبر لا مرفوع ) 

         معنى الجملة : أننا ننفى حكم الكسل عن كل طلاب العلم. 

شروط عمل لا 
1- أن يكون اسمها وخبرها نكرتين ( أى مجرد من أل )
2- أن يكون اسمها متصلا بها ( لا يفصل بينها وبين اسمها فاصل )
3- ألا يسبقها حرف جر .
مثال :               - لا طالب علم مقصر فى عمله .
                  ( طالب : اسم لا منصوب . مقصر : خبر لا مرفوع )
 
_ إذا فقدت الشرط الأول بطل عملها ولزم تكرارها .

    لا المؤمن مقصر ولا مهمل ( المؤمن : مبتدأ مرفوع . مقصر : خبر مرفوع )
_ إذا فقدت الشرط الثانى بطل عملها ولزم تكرارها .

لا بيننا خائن ولا جبان . 

(بيننا : شبه جملة فى محل رفع خبر مقدم . خائن : مبتدأ مؤخر مرفوع )

_ إذا فقدت الشرط الثالث بطل عملها و لم يلزم تكرارها .

- الطموح بلا كفاح فشل . 

( بلا : الباء حرف جر / لا : ملغاة لا عمل لها . كفاح : اسم مجرور وعلامة جره الكسرة )

أنواع اسم لا النافية للجنس

1-   مفرد        ( وهو ما يكون كلمة واحدة حتى لو دلت على مثنى أو جمع ).

ويكون إعرابه :- 
اسم لا النافية للجنس مبنى على ( ما ينصب به )فى محل نصب 
أمثــلة :-

 -لا مهمل محبوب .  ( مهمل : اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح فى محل نصب .

- لا عاملين مقصرون . ( عاملين : اسم لا النافية للجنس مبنى على الياء فى محل نصب .
                       (لاحظ أن : (اسم لا) يدل على جمع المذكر السالم "ينصب بالياء" ).

- لا تلميذات مهملات . ( اسم لا النافية للجنس مبنى على الكسر فى محل نصب .

                      (لاحظ أن : (اسم لا) يدل على جمع المؤنث وجمع المؤنث ينصب بالكسرة ).
2- مضاف ( إلى نكرة ).

  ويكون إعرابه :- 
اسم لا النافية للجنس منصوب .
أمثلة :- (
 - لا طالب علم كسول .
        ( طالب : اسم لا النافية للجنس منصوب بالفتحة ) 
- لا طالبى علم مهملان .
( طالبى : اسم لا  منصوب بالياء لأنه مثنى ) 
- لا طالبات علم مهملات .
( طالبات : اسم لا  منصوب بالكسرة لأنه جمع مؤنث سالم )
لاحظ أن الإضافة هنا إلى نكرة ، فــ  ( علم ) مضاف إليه مجرور بالكسرة )
 3- شبيه بالمضاف ( وهو كل اسم تلاه اسم آخر يتمم معناه ، ولا يعرب مضافا إليه )        - ويكون إعرابه :- 
اسم لا النافية للجنس منصوب .                                                         أمثلة :- (
- لا كريما خلقه مقصر. (  كريما : اسم لا منصوب بالفتحة )                                                         - لا طالعا جبلا موجود . (  طالعا : اسم لا منصوب بالفتحة )                                                         - لا طامعا في السعادة كسول . ( طامعا : اسم لا منصوب بالفتحة ) 
- لا قارئين كتابا مقصرون . ( قارئين : اسم لا منصوب بالياء ) 

* لاحظ أن : اسم لا الشبيه بالمضاف : غالباً ما يأتى بعده جار  و مجرور أو معمول له و ( يأتى منونا ) . 

مما سبق : نستنتج أن : اسم لا النافية للجنس يأتى(مبنيا  -  إذا كان كلمة واحدة ( مفرد) . ( معربا  - إذا كان كلمتين ( المضاف أو الشبيه بالمضاف ) .
ملاحظات مهمة :
 1- يجوز حذف خبر ( لا ) إذا فهم من الكلام . ويكون التقدير ( قى ذلك – موجود )
- مثال :         (أنت ناجح لاشك) . 
      
( لا شك أنت ناجح ) .
شك : اسم لا مبنى على الفتح والخبر محذوف تقديره ( فى ذلك )
2- يجوز أن تقترن لا النافية للجنس بهمزة الاستفهام 
- مثل  :   ( ألا طالب علم بيننا ؟ ( . ( طالب : اسم لا منصوب بالفتحة )
3- ( لاشك ، لا جدال ، لا ريب ، لا نزاع ، لا غرو ، لابد ، لا حياة ، لا يأس ، لا حول ، لا طاقة ، لا سعادة لا أمان  ) تأتى جميعها اسم لا النافية للجنس مبنى على الفتح فى محل نصب .
4- يجوز حذف اسم " لا " . فيقال : لا عليك ، أي : لا باس عليك ، وهو نادر .
نماذج للإعراب
* قال تعالى : { من يضلل الله فلا هادى له } *
فلا : الفاء واقعة فى جواب الشرط ، ولا نافية للجنس .  هادى : اسم لا مبني على الفتح في محل نصب . له : جار ومجرور في محل رفع خبر لا . 
* قال تعالى :{ لا الشمس ينبغي لها أن تدرك القمر ولا الليل سابق النهار } * 
لا الشمس : لا نافية لا عمل لها ، والشمس مبتدأ مرفوع بالضمة . 
ينبغي : فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة  . لها : جار ومجرور  أن تدرك : مصدر مؤول من أن والفعل في محل رفع فاعل ينبغي .  وجملة ينبغي في محل رفع خبر المبتدأ . 
* قال تعالى : { شهد الله أنه لا إله إلا هو } * 

لا إله إلا : لا نافية للجنس تعمل عمل إن ، إله اسمها مبني على الفتح في محل نصب ، وخبرها محذوف تقديره : موجود .  إلا : حرف حصر لا عمل له . 
هو : بدل من الضمير المستتر في الخبر المحذوف " موجود " 
* { لا حول ولا قوة إلا بالله } * 
لا : نافية للجنس تعمل عمل إن . 
حول : اسم لا مبني على الفتح في محل نصب ، والخبر محذوف تقديره : موجود . 
ولا : الواو حرف عطف ، لا نافية للجنس . 
قوة : اسم لا مبني على الفتح في محل نصب ، والخبر محذوف تقديره : موجود . 
وجملة لا واسمها وخبرها المحذوف ، معطوفة على الجملة السابقة ، لا محل لها من الإعراب ، لأن الجملة الأولى ابتدائية لا محل لها من الإعراب . 
إلا بالله : إلا أداة حصر لا عمل لها ، بالله جار ومجرور . 
* لا سيما *
 
لا : نافية للجنس تعمل عمل إن .  سي : اسم لا منصوب بالفتحة ، وسي مضاف . 
ما : اسم موصول مبني على السكون في محل جر مضاف إليه . وخبر لا محذوف وجوبا تقديره موجود .

- الاسم الواقع بعد لاسيما إما أن يكون  معرفة كما في  

                                أقدر الأصدقاء ولاسيما الأصدقاء الأوفياء . 
جاز فيه الإعراب على النحو التالي : ــ 
1 ـ الرفع باعتباره خبر لمبتدأ محذوف تقديره : هم الأصدقاء ، وما موصولة ، أو موصوفة . 
2 ـ الجر بالإضافة إلى " سي "  وما زائدة . 
3- النصب على أنه مفعول به لفعل محذوف تقديره : أحب ، أو أعني . 
- وإن كان الاسم الواقع بعد لاسيما نكرة . كما فى :
                                      أحب القراءة ولاسيما قراءة متأنية . 
جاز فيه ثلاثة أوجه إعرابية هي : ـ 
1 ـ الرفع على أنه خبر لمبتدأ محذوف تقديره : هي قراءة . 
2 ـ النصب على التمييز ، وما زائدة . 
3 ـ الجر بالإضافة ، وما زائدة أيضا . 
تدريبـات : 
1 - بين فيما يأتي اسم لا و نوعه ، ثم أعربه :

1-  لا مطيعاً والديه محروم من رحمة الله .         2- لا خائن بيننا .    

3- لا مروجي شائعات محبوبون                    4- لا حافظ ود نادم .                                5- لا لئيمَ طَبْعٍ أصله كريم                        6- لا نقيضين يجتمعان .

7- لا قارئاً للكف مؤمن .                          8- لا أمان لمن لا أمانة عنده 

9- لا جريمة بدون عقاب                           10- لا مدمن خمر يستحق العقل .

11- ولا جِدال في الحج .                           12- لا ناقةَ لي في هذا ولا جمل  

13- لا طلاب  في المدرسة ولا مدرسون .        14- لا طالب علم ممقوت .

15- لا سرور دائم .                                16- لا كواكب طالعات .

17- لا متنافسين في الخير نادمون .                18- لا متبرجات طائعات .

19- لا عاصيا أباه موفق .                          20- لا مدرس مهمل ناجح .

2 - ميز لا العاملة وغير العاملة مع بيان السبب :

1-  لا أنيس خير من الكتاب .              2-  لا قائماً بواجبه مذموم . 

3-  ذاكر الطالب دروسه بلا تقصير .       4-  لا في الفصل مهملون ولا غافلون . 

5- لا ذا أدبٍ نمام .                             6-  لا قاصد سوء محبوب .             

7-  لا أنت مهمل ولا أخوك .              8-  لا في الجنة موت ولا ألم .              

9-  "لا الهَ إلا الله" .                        10- لا في المدرسة طلاب ولا مدرسون .

3 - أعرب الجمل التالية :

1- لا معيدات في الجامعة                            

2- لا متخاذلين بيننا .  

3- لا بائعي جرائد في القرية .           

4- لا ذا حلم متسرع .

 

4 - في الأمثلة الآتية ألغيت لا . وضّح السبب .

1- لا بين الطلاب اليوم غافلٌ ولا فيهم كسولٌ.

2- لا العربي مستغنٍ عن المصري ولا المصري مستغنٍ عن العربي

3- يحب الناس أوطانهم بلا جدال .

4- لا القومُ قومي . ولا الأعوانُ أعواني .

 

5 - " لا مصلح أخلاق فاسد " اجعل الجملة السابقة للمثنى و الجمع ، و غير ما يلزم .

 

6 -  عين خبر " لا " النافية للجنس ونوعه ، وإذا كان محذوفا فقدره :
* لا مؤديا واجبه نادم
* لا صاحبين خصامهما دائم .
* الصدق منج لا شك .
* لا طالبا للعلم يقصر.

7 -  صوب الخطأ فيما يأتي :

* لا فاعلو خير مكروهين  -  لا قارئ لكتاب لا يستفد .

 

8 -  أدخل كلمة (صاحب) في ثلاث جمل بحيث تكون في الأولى مضافة ، و في الثانية شبيهة بالمضاف ، و في الثالثة مفردة ، و غير ما يلزم . 

 

9 -  (يأس) اجعلها اسم لـ " لا " النافية للجنس بحيث تكون معربة مرة ، ومبنية مرة أخرى .
أسلوب الاستثناء
المستثنى ((اسم يأتى بعد أداة الاستثناء ( إلا ، غير ، سوى ، عدا ، خلا ، حاشا ) ويتضمن حكماً خاصاً يخالف ما قبله .

مثال- نجح الطلاب إلا زيدا . ((نجد أننا حكمنا على الطلاب بالنجاح واستثنينا من ذلك زيدا . 

يتكون أسلوب الاستثناء من (((  
مستثنى منه   -   أداة استثناء  -   مستثنى .

أنواع أسلوب الاستثناء وإعراب المستثنى بإلا  :
1- تام مثبت :- ما اكتمل فيه عناصر الأسلوب :

 مستثنى منه       أداة استثناء       مستثنى 
وحكم المستثنى هنا واجب النصب .

مثال : -
  نجح الطلاب إلا خالداً . ( ( خالداً ) مستثنى منصوب بالفتحة وجوبا .
2- تام منفى :-  يأتى الأسلوب  أيضاً مكتمل ولكنه مسبوق بنفى ( لا ، لم ، لن ، ليس ، ما ).
نفى      مستثنى منه        أداة استثناء        مستثنى 
وحكم المستثنى هنا جائز النصب ، أو إعرابه بدل من المستثنى منه 

مثال :- 
 ما نجح الطلاب إلا طالباً / أو / طالبُ (طالبا : مستثنى منصوب بالفتحة جوازا )

                                                                                   ( طالب : بدل مرفوع بالضمة ) 

مثال : -
 ما قطفت الأزهار إلا زهرتين . ((زهرتين : مستثنى منصوب بالياء جوازا )

                                                           ( بدل منصوب بالياء )
3- ناقص منفى : -  إذا لم يذكر المستثنى منه فى الأسلوب وكان الكلام منفيا .                                              .              نفى                      أداة استثناء       مستثنى .
 وحكم المستثنى هنا ( يعرب حسب موقعه فى الجملة ) .

مثال : -
   ما نجح إلا طالبُ .   ((( طالب :  فاعل مرفوع بالضمة )
                   ما قطفت إلا زهرةً . ((( زهرة :
مفعول به منصوب الفتحة )
المستثنى بــ غير و سوى
غير وسوى اسمان من أدوات الاستثناء ويأخذان حكم الاسم بعد إلا فى الإعراب ، وما بعدهما يعرب { مضاف إليه مجرور }.

- مثال1  نجح الطلاب سوى محمدٍ .  ( سوى : منصوبة على الاستثناء وجوبا )
- مثال2  لم ينجح الطلاب غير طالبٍ .

                         ( غير : منصوبة على الاستثناء جوازا أو بدل مرفوع بالضمة )
- مثال3  ما نجح سوى طالبٍ .
( سوى : فاعل مرفوع بالضمة )
لاحظ : فى المثال الأول نوع الاستثناء ( تام مثبت ) ولذلك وجب نصب غير أو سوى .

 فى المثال الثانى : نوع الاستثناء ( تام منفى ) ولذلك جاز نصب غير أو سوى أو إعرابهما بدلا فى المثال الثالث :نوع الاستثناء ( ناقص منفى ) ولذلك أعربت غير أو سوى حسب موقعهما )
المستثنى بـ عدا – خلا – حاشا ، ما خلا – ما عدا 
عدا – خلا – حاشا : لها إعرابان :
( أ )  تعرب حروف جر ، و والكلمة بعدها  اسم مجرور .

(ب) تعرب فعل ماض مبنى  والفاعل ضمير مستتر والاسم بعدها : يعرب مفعول به   منصوب .

- مثال :  نجح الطلاب خلا المهملِ / طالباً .  ( خلا : حرف جر . المهمل : اسم مجرور )   
                              ( خلا : فعل ماض مبنى والفاعل مستتر . طالبا : مفعول به منصوب )
ما عدا – ما خلا :

إذا دخلت ( ما) المصدرية على – عدا و خلا ، يصبح لها إعراب واحد فقط : -

( فعل ماض مبنى والفاعل مستتر ، والكلمة بعدها - مفعول به منصوب )
- مثال :  نجح الطلاب ماخلا طالباً / ماعدا طالباً .
 طالباً- مفعول به منصوب بالفتحة.
ملاحظات مهمة :
1- لا يجوز اقتران ما المصدرية مع حاشا ، إذ لا يجوز أن نقول : حللت الواجبات ما حاشا واجبا 
والصحيح : حللت الواجبات حاشا واجبا ، أو : حاشا واجب .

2- يجوز حذف المستثنى بغير إذا فهم المعنى . 
مثل  : عملت الواجب ليس غيرُ ، وأرسلت رسالة ليس غيرُ . 
3- إذا سبق المستثنى منه بحرف الجر ( من ) أعرب المستثنى حسب موقعه فى الجملة .

ما حضر من الطلاب إلا طالب . ( طالب : فاعل مرفوع بالضمة ) لاحظ أن الجملة أصلها : ما حضر إلا طالب من الطلاب . فالكلام هنا منفى ناقص . 
نماذج للإعراب

حضر المتفرجون الحفل إلا متفرجا .
حضر : فعل ماض مبني على الفتح .   المتفرجون : فاعل مرفوع بالواو لأنه جمع مذكر سالم . 
الحفل : مفعول به منصوب بالفتحة . إلا : حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب . 
متفرجا : مستثنى منصوب بالفتحة وجوبا . 
ما تأخر الطلاب إلا أسامة . 
ما تأخر : ما حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب ، تأخر فعل ماض مبني على الفتح 
الطلاب : فاعل مرفوع بالضمة .   إلا : حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب . 
أسامة : مستثنى منصوب بالفتحة جوازا أو بدل مرفوع بالضمة . 
ما كوفئ إلا الفائز

ما : ما حرف نفي مبني على السكون لا عمل له . كوفئ : فعل ماض مبنى على الفتح . وهو مبنى للمجهول .  الفائز : نائب فاعل مرفوع بالضمة .
( وما على الرسول إلا البلاغ المبين )
ما : ما حرف نفي مبني على السكون لا عمل له . على الرسول : شبه جملة فى محل رفع خبر مقدم .
إلا : حرف استثناء مبني على السكون لا محل له من الإعراب . البلاغ : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
المبين : نعت مرفوع بالضمة .
حضر الطلاب غيرَ طالبٍ ، أو سوى طالبٍ . 
حضر الطلاب : فعل ماض مبني على الفتح ، والطلاب فاعل مرفوع بالضمة . 
غير : أداة استثناء منصوبة بالفتحة الظاهرة وجوبا ، وغير مضاف . طالب : مضاف إليه مجرور بالكسرة . 
ما كافأت غير المجتهد ، أو سوى المجتهد . 
" غير " مفعول به منصوب بالفتحة ، والمجتهد مضاف إليه مجرور . 
حضر الطلاب ما عدا محمدا . 
حضر الطلاب : فعل وفاعل .  ما عدا : ما حرف مصدري مبني على السكون ، وعدا فعل ماض مبني على الفتح المقدر .  محمدا : مفعول به منصوب بالفتحة . 
قدم الضيوف عدا ضيفا ، أو : عدا ضيفٍ . 
عدا ضيفا : عدا فعل ماض مبني على الفتح المقدر ، وضيفا مفعول به منصوب . 
عدا ضيف : عدا حرف جر مبني على السكون ، وضيف اسم مجرور . 
 تدريبـات : 
أ - أكمل الجمل الآتية بمستثنى مناسب مما بين الأقواس مع التعليل : 
1 - ما أقدر الأصدقاء إلا ……......  (الكريمَ - الكريمُ - الكريمِ) . 

2 - لم يحضر من الضيوف إلا ...........  (أخوك - أخاك - أخيك) . 

3 - أوقر التجار ما عدا ……......  (الطماعُ - الطماعَ - الطماعِ) .

4 - عاد الفدائيون سالمين غير …… (أبو بكر - أبى بكر - أبا بكر).

 ب - أكمل الجمل الآتية بمستثنى مناسب واضبطه بالشكل :
1 - مـا أسعدني إلا ................. .               

2 - أحب المثقفين خلا .............. . 

3 - زارني إخواني غير .............. .           

4 - لم يرسب من المذيعين إلا ............... .

5 - ترحب دول العالم بالسلام إلا .................. .

6 - لم أقصر في واجباتي المدرسية غير............... .

7 - لا يسرني شيء إلا ............... .

8 - كل الأعمال تفنى إلا ........... الحسن.

 

جـ - ضع (غير) مكان (إلا) مع ضبطها وضبط ما بعدها : 

  1 - ما يعرف الفضل من الناس إلا المنصفون . 

  2 - القراءة تفيد التلاميذ إلا المقصر .                 

  3 - لا يأبى الكرامة إلا لئيم . 

  4 - لا ينكر سماحة الإسلام إلا مكابر. 

 د  - اضبط (غير) في المثال الآتى بكل وجه إعرابي ممكن .
                           (لم تهتم دور النشر بكتب الأطفال غير القليل) 

 هـ - ضع (سوى) مكان (إلا) وأعربها ، وأعرب ما بعدها فيما يأتي :

     1 - لا يدرك الواجب إلا المجدون .  

     2 - لا قيمة للعلم إلا بالخلق .

 و-   ضع (غير) مكان (إلا) واضبطها وأعرب ما بعدها  
                              (لا يرفع قدر الأمم إلا المصلحون)
 ز - في العبارة أساليب استثناء استخرجها ، وبين حكم ما بعد أداة الاستثناء من ناحية الضبط الإعرابي مع ذكر السبب .
 (شرح المدرس الدرس لطلابه وقال في خاتمته : إنني أقدر الطلاب جميعهم حاشا المهمل وقد أعجبت بأجوبة الطلبة ما عدا جواباً واحداً وعلى الطلبة أن يفهموا أن الكتاب المقرر سهل ما خلا موضوعاً فيه صعوبة) 
  ح - استخرج من القطعة كل أسلوب استثناء ، وأعرب المستثنى.
  (من الأمور التي تساعد على تقوية شخصية الإنسان في حياته العملية الشعور بالواجب، وإجابة نداء الضمير؛ فهو خير ضامن لاستنهاض الهمة، ومضاعفة العزيمة لدى الناس جميعا غير القليل منهم والشعور بالواجب يتضمن التهذيب النفسي وضبط النفس، ولقد اكتسب الفنيون والأدباء إلا القليل مراكزهم الروحية في عالم الأدب بفضل شعورهم بالواجب ، ولم يخلد التاريخ غير ذوى الشخصيات الخالدة ، أصحاب الضمائر الحية فهم لا يفكرون إلا في الطرق الشريفة السامية ، ولن يكتسب الشخص من الشعور بالواجب إلا راحة الضمير) .

اسم الفاعل و إعماله
اسم مشتق من الفعل المبني للمعلوم للدلالة على وصف من فعل الفعل  . 
مثل : كتب : كاتب ، جلس : جالس ، اجتهد : مُجتهد ، استمع : مُستمع .
يصاغ اسم الفاعل على النحو التالي :
1 ـ من الفعل الثلاثي على وزن فاعل :
مثل  : ضرب :  ضارب .                  وقف : واقف .                  أخذ : آخذ                             .         قال :  قائل                          بغى : باغ                       وقى : واق .
- إذا كان الفعل معتل الآخر " ناقصاً " فإن اسم الفاعل ينطبق عليه ما ينطبق على الاسم المنقوص . أي تحذف ياؤه الأخيرة في حالتي الرفع والجر ، وتبقى في حالة النصب .
مثل :          هذا رام .                 ومررت برام .               ورأيت رامياً .
لاحظ : اسم الفاعل فى الآيات الكريمة :    { ما عندكم ينفد وما عند الله باقٍ } 96 النحل .
{ فمن اضطر غير باغٍ ولا عادٍ فلا إثم عليه } 173 البقرة . { وما كنت ثاوياً في أهل مدين } 45 القصص .
2 ـ من الفعل الأكثر من ثلاثى :
يصاغ اسم الفاعل من الفعل غير الثلاثي " المزيد " على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وكسر ما قبل الآخر .
مثل :        طمأن : مُطمئِن    ،     انكسر :  مُنكسِر     ،   استعمل : مُستعمِل .
عمل اسم الفاعل : 
يعمل اسم الفاعل عمل فعله ، فهو يرفع الفاعل إذا كان فعله لازما ، ويرفع الفاعل وينصب المفعول به إذا كان الفعل متعديا .
ويعمل بأحد شرطين : 
1 ـ أن يكون معرفا بأل ( وهنا يعمل بدون شروط )
مثل :        أقبل الحافظ ودّك ، والشاكر نعمتك ، وحضر المتقن صنعته . 
ودك – نعمتك – صنعته : تعرب مفعولا به لاسم الفاعل العامل .

ومثل قوله تعالى { والمقيمين الصلاة والمؤتون الزكاة } 162 النساء .
وقوله تعالى : { والكاظمين الغيظ والعافين عن الناس } 34 آل عمران .
- المعمول لاسم الفاعل العامل فى الآيتين ( الصلاة – الغيظ ) ويعربان مفعولا به منصوب 

2 ـ إذا لم يكن معرفا بال عمل بشرطين : 
                          أ ـ أن يدل على الحال ، أو الاستقبال لا للماضي .
                         ب ـ أن يعتمد على استفهام ، أو نفي ، أو مبتدأ ، أو موصوف ، أو حال .
مثال : على دلالة اسم الفاعل على الحال أو الاستقبال :
                              القاطرة نازل ركابها . ( ركابها : فاعل مرفوع بالضمة )
ولا يجوز أن نقول :     القاطرة نازل ركابها أمس .
ومثال آخر :              محمد محضر الواجب ، حافظ القصيدة غدا .
الواجب – القصيدة : مفعول به لاسم الفاعل العامل .
مثال على اعتماده على استفهام :
- أمقدر أنت قيمة الأمانة ؟ ( أنت : فاعل فى محل رفع ، قيمة : مفعول به منصوب )

- هل كاتب الطالب الدرس ؟ ( الطالب : فاعل مرفوع ، الدرس : مفعول به منصوب )
- أمنجز أنت وعدا وثقتُ به ؟ ( أنت : فاعل ، وعدا : مفعول به )

مثال : اعتماده على نفي : 
- ما شاكر أخوك المحسن إليه . ( أخوك : فاعل ، المحسن : مفعول به ) .
- قوله تعالى : { ولا آمين البيت الحرام } 2 المائدة . ( البيت : مفعول به منصوب )
ومثال اعتماده على المبتدأ :
 الحقُ قاطعُ سيفُهُ الباطلَ .   ( سيفه : فاعل ، الباطل : مفعول به )
قوله تعالى : { والله مخرج ما كنتم تكتمون }( ما : اسم موصول مبنى فى محل نصب مفعول به )
ومثال المعتمد على ما أصله المبتدأ : 
إن محمدا شاكر أخاك . ( أخاك : مفعول به منصوب بالألف )
                                { ما كنت قاطعة أمرا حتى تشهدون } 32 النمل .
ومثال المعتمد على الموصوف :
أقبل رجلٌ متوشحٌ سيفَهُ . ( سيفه : مفعول به منصوب )

{ يخرج من بطونها شراب مختلف ألوانه } 69 النحل . ( ألوانه : فاعل مرفوع )
ومثال اسم الفاعل الواقع حالا : 
أقبل علي متهللا وجهه . ( وجهه : فاعل مرفوع )
{ وادعوه مخلصين له الدين } 29 الأعراف .
 ملاحظات مهمة :
1 ـ يستعمل اسم الفاعل مفرداً ومثنى وجمعاً ، مذكراً ومؤنثاً .
مثال المفرد المذكر قوله تعالى : { فإن أجل الله لآت } 5 العنكبوت .
ومثال المفرد المؤنث قوله تعالى : { وإن الساعة لآتية } 85 الحجر . 
ومثال المثنى المذكر قوله تعالى : { وسخر لكم الشمس والقمر دائبين } 33 إبراهيم .
ومثال المثنى المؤنث قوله تعالى : { وإن طائفتين من المؤمنين اقتتلوا } 9 الحجرات . 
ومثال الجمع المذكر قوله تعالى : { قال لا أحب الآفلين } 76 الأنعام .
ومثال جمع المؤنث قوله تعالى : { والباقيات الصالحات خير عند ربك } 46 الكهف .
2- إذا جاء اسم الفاعل من فعل متعد لمفعولين ، فاسم الفاعل ينصب مفعولين أيضا .
مثل : المعلم مانح الطالب جائزة .( الطالب : مفعول أول ،جائزة : مفعول ثان )
3- قد يضاف اسم الفاعل ( غير منون ) إلى معموله ( الفاعل أو المفعول )

مثل : الله تعالى غافر الذنب . ( الذنب : مضاف إليه بإضافة اسم الفاعل إلى مفعوله )

       رأيت طالبا باسم الوجه . ( الوجه : مضاف إليه بإضافة اسم الفاعل إلى فاعله )

 تدريبـات : 
أ -  استخرج أسماء الفاعل وعين معمول كل منها فيما يأتي:

1 -  القائل الحق شجاع           

2 -  (وَالنَّخْلَ وَالزَّرْعَ مُخْتَلِفاً أُكُلُهُ)

3 -  (فَلَعَلَّكَ بَاخِعٌ نَفْسَكَ عَلَى آثَارِهِم)   ( بَاخِعٌ : قاتلها ، مهلكها ، مجهدها) .

4 -  أفاهم أخوك الدرس .           

5 -  نحترم المؤدى واجبه .

ب  - ضَعْ مكان الفعل المضارع فيما يلي اسم فاعل ،  وحددْ معموله إن وجد: 

1 -  المسلم الحق يأمر بالمعروف وينهي عن المنكر .

2 -  إن الله يعلم غيب السماوات والأرض . 

3 -  أيريد الأناني المساعدة ، وهو يؤثر نفسه بكل خير . 

4 -  قدم طالب تبرق أسارير وجهه من الفرح . 

5 -  ليتك تكرم ضيفك .

6 -  الوطني يتقن عمله .

7 -  المسلم يصوم رمضان .

8 -  أتفيد الرياضة الجسم؟

9 -  ما يريح الأعصاب إلا الاسترخاء .

10 - أحترم إنسانا يعطي الحق صاحبه .

جـ - أتمم الجمل الآتية بوضع اسم فاعل في المكان الخالي ، وبيّن موقعه من الإعراب:
1 -  كان الإناء ....                                    2 -  لعل أباك ....                                                       3 -  ظننت الهِلال ....                                4 -  النار ........ في المنازل.                                              5 -  يسرني التلميذ ....                             6 -  الاستحمام عَقِب الأكل ....
7 -  لا تزال الشمس ....                            8 -  أكرهُ الرجل ....
9 -  ركبتُ البحرَ ....                                10 -  ما انفكتِ السماء ....
 

د -  اضبط العبارة الآتية بكل وجه ممكن وبين سبب الضبط : 

                               ما أنت قاطع الرحم .

 

هـ - " لا تكن مخلف الوعد ولا مهمل واجب ولا محتقر أخيك " .

        اجعل اسم الفاعل في العبارة السابقة منوناً واضبط ما بعده .

 

و - عيّن كل اسم فاعل في العبارة الآتية واضبطه بالشكل، وبيّن ما كان فعله ثلاثيّاً وما كان فعله غير ثلاثي :

" للضوء والظُّلمة تأثير ظاهر في صحة الإنسان، فالذي يَسْكُن منزلاً مُظْلِماً لا تَمْلؤه أشعة الشمس، يُرَى وجسمه ذابل ولونه شاحبٌ. وضوء الشمس مفيد من وجوه عدة، فهو مُجَفف للهواء، مُبِيد لجراثيم الأمراض، مساعد في تقليل الرطوبة، فاحرِص على وجوده في مسكنك تَعِش سالِم البدن، ممتلئاً قوة ونشاطاً؛ وإِياك والضوء الصناعيَّ الضعيف فإِنه مفسد للهواء مُجهد لقوة الإبصار " .

ز -   استخرج أسماء الفاعل وعين معمول كل منها فيما يأتي :
" هل أنت أيها الطالب مدرك فضل أبويك عليك ؟ ومتصور عناء وشقاء أبيك من أجلك ؟ إذا كنت مدركا ذلك فمن واجبك أن تكون مخلصا حبك لهما ، راعيا حقهما ، مؤدبا معهما ، مطيعا أوامرهما ، مرضيا ربك بإرضائهما ، ملبيا طلبهما ، لاهجا لسانك بالثناء عليهما داعيا الله لهما " .

 

صيغ المبالغة وإعمالها
أسماء تشتق من الأفعال للدلالة على معنى اسم الفاعل بقصد المبالغة . وقد تحول صيغة اسم الفاعل نفسها إلى صيغ المبالغة . مثل : صام صوام ، قام قوام ، فعل فعّال . ومثل : صائم صوام ، قائم قوام ، فاعل فعّال .
صـوغ صيغ المبالغة:  لا تؤخذ صيغ المبالغة إلا من الأفعال الثلاثية على الأوزان التالية :
1 ـ فعَّال : مثل : ضراب وقوال .  ومنه قوله تعالى : { إنه كان تواباُ رحيماً } 16 النساء 
2 ـ مِفعال : مثل : منوال ومكثار .ومنه قوله تعالى : { وأرسلنا عليهم السماء مدراراً } 6 الأنعام 
3 ـ فَعُول : مثل : صدوق وشكور وغفور . ومنه قوله تعالى : { وحملها الإنسان إنه كان ظلوماً جهولاً } 7 الأحزاب .
4 ـ فعيل : مثل : رحيم وعليم وأثيم . ومنه قوله تعالى : { إن الله كان سميعاً بصيراً } 58 النساء .
5 ـ فَعِل : مثل : حَذِر وفَطِن وقَلِق . ومنه قوله تعالى : { بل هم قومٌ خَصِمون } 58 الزخرف .
عمل صيغ المبالغة
تعمل صيغ المبالغة عمل اسم الفاعل ، وبنفس الشروط ، فترفع الفاعل ، وتنصب المفعول به .
نحو : هذا رجل نحارٌ أبله ، ومحمد مكثار العطاء .
وتعمل بأحد شرطين :   1ـ أن تكون معرفة بأل ( وهنا يعمل بدون شروط )
مثل :        الله تعالى الغفور ذنبك الوهّاب نعمه لمن يشاء من عباده . 
ذنبك – نعمه : تعرب مفعولا به لصيغة المبالغة العاملة .

2 ـ إذا لم تكن معرفة بال تعمل بشرطين : 
                          أ ـ أن يدل على الحال ، أو الاستقبال لا للماضي .
                         ب ـ أن يعتمد على استفهام ، أو نفي ، أو مبتدأ ، أو موصوف ، أو حال .
مثال : على دلالة صيغ المبالغة على الحال أو الاستقبال :
                              المؤمن شكور ربه . ( ربه : مفعول به منصوب )

ولا يجوز أن نقول :     المؤمن شكور ربه أمس .
ومثال آخر :              محمد محضار الواجب ، حفّاظ القصيدة غدا .
الواجب – القصيدة : مفعول به لصيغة المبالغة العاملة .

مثال على اعتمادها على استفهام :
- أعلّام أنت قيمة الأمانة ؟     ( أنت : فاعل فى محل رفع ، قيمة : مفعول به منصوب )

- هل قرّاء الطالب الدرس ؟ . ( الطالب : فاعل مرفوع ، الدرس : مفعول به منصوب )
مثال : اعتمادها على نفي : 
- ما شكور أخوك المحسن إليه . ( أخوك : فاعل ، المحسن : مفعول به ) .
ومثال اعتمادها على المبتدأ :
 الحقُ قطّاع سيفُهُ الباطلَ .   ( سيفه : فاعل ، الباطل : مفعول به )

ومثال المعتمدة على ما أصله المبتدأ : 
إن محمدا شكور أخاك . ( أخاك : مفعول به منصوب بالألف )
ومثال المعتمدة على الموصوف :
أقبل رجلٌ حمّال سيفَهُ . ( سيفه : مفعول به منصوب )

ومثال صيغة المبالغة الواقعة حالا : 
أقبل علي فرحا وجهه . ( وجهه : فاعل مرفوع )
 ملاحظات مهمة :
1 ـ تستعمل صيغة المبالغة مفرداً ومثنى وجمعاً ، مذكراً ومؤنثاً . مثل قرّاء وقرّاءة و شكوران وشكورتان وعلّامون وعلّامات .
2- إذا جاءت صيغة المبالغة من فعل متعد لمفعولين ، فصيغة المبالغة تنصب مفعولين أيضا .

مثل : المعلم معطاء الطالب جائزة .( الطالب : مفعول أول ،جائزة : مفعول ثان )
3- قد تضاف صيغة المبالغة ( غير منونة ) إلى معمولها ( الفاعل أو المفعول )

مثل : الله تعالى غفّار الذنب . ( الذنب : مضاف إليه بإضافة صيغة المبالغة إلى مفعولها )

       رأيت طالبا فرح الوجه . ( الوجه : مضاف إليه بإضافة صيغة المبالغة إلى فاعلها )

1 ـ قَلَّ مجيء صيغ المبالغة من الأفعال المزيدة – غير الثلاثي – وقد ورد منها :
مغوار من أغار ، مقدام من أقدم ، معطاء من أعطى ، معوان من أعان ،  مهوان من أهان ، دراك من أدرك ، بشير من بشّر ، نذير من أنذر ، زهوق من أزهق .
2 ـ وردت لصيغ المبالغة أوزان أخرى غير التي ذكرنا وقد اعتبرها الصرفيون  القدماء غير قياسية إلا أنها وردت في القرآن الكريم ، و من هذه الأوزان هي :
أ – فُعّال : مثل : طُوّال ، كُبار ، وُضّاء . وفُعال بتخفيف العين . كقوله تعالى : 

 { إن هذا لشيءٌ عجاب } 5 ص . ومنه قوله تعالى : { ومكروا مكراً كُبّاراً } 22 نوح .
ب – فَعِّيل : مثل : صديق ، قديس ، سكير ، شريب . ومنه قوله تعالى : { يوسف أيها الصديق أفتنا } 46 يوسف .
  تدريبـات : 
أ -   عين صيغ المبالغة فيما يأتي واذكر معمول كل منها إنْ وُجد : 

1 - الله علامُ الغيب .        

2 - الله غفورٌ ذنب التائب . 

3 - البار وصولٌ أقاربه .         

4 - أخي مقوالٌ الصدق .

5 - القوال الحق شجاع .

6 - محمد حميدٌ الفعال .

7 - المؤمن حمّـالٌ المكروه .

8 - جاء الحميد سلوكه . 

 

ب -  حول اسم الفاعل إلى صيغة مبالغة موضحا عملها :

1 - إن الفن جاعل للحياة معنى .

2 - أنت الجاذب قلوبنا بفنك .

 

جـ - عين صيغ المبالغة في الجمل الآتية ، ثم زن كل صيغة : 
1 - المؤمن صبُور ، لا حَسّاد ولا مُختال. 
2 - قال تعالى: {ولا تطع كل حلاف مَهِين * همَّاز مشَّاء بنميم  *  مناع للخير مُعتدٍ أثيم} (سورة القلم 11 - 13) 
3 - الطالب فهم دروسه. 
4 - الكريم منحار ماشيته لضيوفه. 

 د - ضع في كل مكان خال مما يأتي مفعولاً به لاسم الفاعل أو صيغة المبالغة، أو مفعولين إن اقتضى الأمر ذلك : 
1 - ما مهمل أخوك .................. 
2 - يعجبني رجل معطٍ .................. 
3 - المسرف متلاف ..................
4 - هذا الشاهد قوّالٌ .................. 
5 - أشكور أنت .................. 
6 - أمكرم أبوك .................. 
7 - العاقل فاعل .................. 
8 - الله تعالى غفَّار .................. 

اسم المفعول وإعماله
اسم يشتق من الفعل المبني للمجهول للدلالة على وصف من يقع عليه الفعل .
مثل : ضُرب مضروب ، أُكل مأكول ، شُرب مشروب ، بُث مبثوث ، وُعد موعود ، أُتى مأتي  مُلئ مملوء .
 

صوغ اسم المفعول : 
1 ـ من الثلاثي على وزن مفعول .
مثل : الحق صوته مسموع . والشاي مشروب لذيذ الطعم .
و قوله تعالى : { فجعلهم كعصف مأكول } 5 الفيل .
وقوله تعالى : { يوم يكون الناس كالفراش المبثوث } 4 القارعة .
فإن كان الفعل معتل الوسط بالألف 
نأخذ الفعل المضارع من الفعل المراد اشتقاق اسم المفعول منه ثم نحذف حرف المضارعة ونستبدلها بميم مفتوحة . 
مثل : قال يقول مقول ، باع يبيع مبيع . ومنه قوله تعالى : { فتلقى في جهنم ملوماً مدحوراً } 39 الإسراء . وقوله تعالى : { وبئر معطلة وقصرٍ مشيد } 45 الحج .
    فإن كان وسط المضارع ألفاً ترد في اسم المفعول إلى أصلها الواو أو الياء .
مثل : - خاف يخاف مخوف ، فالألف أصلها الواو لأن مصدرها " الخوف " .
        - هاب يهاب مهيب ، فالألف أصلها الياء لأن مصدرها " الهيبة " .
وإن كان الفعل معتل الآخر " ناقصاً " نأتي بالمضارع منه ثم نحذف حرف المضارعة ونضع مكانها ميماً مفتوحة ونضعف الحرف الأخير الذي هو حرف العلة سواء أكان أصله واواً أو ياءً أو ألفاً . 
مثل : دعا يدعو مدعوّ ، رجا يرجو مرجوّ ، رمى يرمي مرميّ ، سعى يسعى مسعيّ .
ومنه قوله تعالى : { قالوا يا صالح قد كنت فينا مرجوّاً قبل هذا } 62 هود .
وقوله تعالى : { قالت يا ليتني مت قبل هذا وكنت نسياً منسيّاً } 23 مريم .
2 ـ ويصاغ من غير الثلاثي " المزيد " على وزن الفعل المضارع مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وفتح ما قبل الآخر .
مثل : 
أنزل ينزل مُنزَل ،انطلق ينطلق مُنطلَق ، انحاز ينحاز مُنحاز ، استعمل يستعمل مُستعمَل 
ومنه قوله تعالى : { وإنك لمن المُرسَلين } 252 البقرة .
وقوله تعالى : { وأنفقوا مما جعلكم مُستخلَفين فيه } 7 الحديد 
عمل اسم المفعول :
 يعمل اسم المفعول بالشروط التي عمل بها اسم الفاعل عمل الفعل المبنى للمجهول ، فيرفع نائباً للفاعل . مثل : المعلم مشكور فضله . ونحو : أمكسو الفقيرُ ثوباً .
ومنه قوله تعالى : { ذلك يوم مجموع له الناس } 103 هود .
 

شـروط عمـله :
1 ـ أن يكون معرفاً بأل : مثل : - فاز المصون لسانه . ( لسانه : نائب فاعل )
- إن الأجيال المستثمر عملها في خدمة الوطن لهي جديرة بالخلود . ( عملها : نائب فاعل )
2- فإذا لم يكن معرفاً بأل يشترط فيه شرطان هما :
أ – أن يدل على الحال أو الاستقبال ، مثل : الضعيف مهضوم حقه .
ب – أن يعتمد على نفي أو استفهام أو مبتدأ أو ما أصله المبتدأ أو موصوف أو حال .
مثل : ما محمود الكذب .  أمذموم أخوك . أنت محروم ثمرة عملك . إنك موفور جانبك .
هذا مسكين مهدودة قوته  . وصل الفارس مكسورة قدمه .
 ملاحظات مهمة :
1 ـ يستعمل اسم المفعول  مفرداً ومثنى وجمعاً ، مذكراً ومؤنثاً . مثل مسموع ومسموعة ومسموعان ومسموعتان ومسموعون ومسموعات .
2- إذا جاء اسم المفعول من فعل متعد لمفعولين ، فاسم المفعول ينصب  مفعولين أيضا . الأول يصبح نائبا عن الفاعل والثانى كما هو مفعول به ثان :
مثل : أ مُعطَى الطالب جائزة ؟ .( الطالب : نائب فاعل ،جائزة : مفعول ثان )
3- قد يضاف اسم الفاعل ( غير منون ) إلى معموله ( نائب الفاعل )

 مثل : رأيت طالبا مسرور الوجه . ( الوجه : مضاف إليه بإضافة اسم المفعول  إلى نائب الفاعل )

4- مهم : يأتى فى الامتحان : استخرج اسم مفعول عاملا واكتب فعله مضبوطاً بالشكل 
                  معروفة ( عُرِف ) / المقدس ( قُدِّس ) / المنثورة ( نُثِر )
  تدريبـات : 
أ -  استخرج مما يلي اسم المفعول العامل ، ثم أعرب معموله :

1 - ليس الدرس مجهولة أجزاؤه .

2 - الفصل مٌعدَة مقاعده .
3 - هل محبوب العلم ؟

4 - احفظ درساً مشروحة أفكاره .

5 - كافأت المدرسة الطالب المهذبة أخلاقه .
6 - الشعب الفلسطيني مخضبة أرضه بدماء أبنائه .
7 - هل موضوعة الكتب في مكانها ؟

8 - ليس مصان عرض من لم يصن عرض غيره .

ب - أتمم الجمل الآتية بوضع اسم مفعول في المكان الخالي ، وبين موقعه من الإعراب:
1 - ما زال القمر ....                                2 - حَسِبتُ الجيش ....
3 - يسوءني أن أراك ....                            4 - كأن السِّتار ....
5 - دعاءُ المظلوم ....                                  6 - البَصْقُ في الطريق عادة ....                       7 - ما علمتُ أن المفتاح  ....                 8 - لا تزال نتيجة الامتحان .....
9 - ذهبت إلى الباب فوجدته ...            10 - أبقيت النوافذ .......
جـ - ضع بدل كل فعل في الجمل الآتية اسم مفعول مغيراً ما يلزم : 
1 - أضأت الحجرة . 
2 - تُرقبُ عودة الغائبين .
3 - عاتبت الصديق على تأخره . 
4 - شكرْتُ المحسنَ .
5 - استفدتُ من القراءة . 
6 - زرتُ المريض .

د - أعرب ما يأتي :  
1 - الثوب محكمٌ نسجُه 

2 - المهذب خلقُه محبوب. 
3 - أمعطىً أحمد مكافأة 

4 - يعجبني متحدث مُختصر كلامُه.
 

هـ - عيِّن كل اسم مفعول في العبارة الآتية ، وبَيّن ما كان فعله ثلاثيّاً وما كان فعله غير ثلاثي :
(على كل إنسان أن يكون له في منزله مكان مُعَدٍّ لاستقبال الزائرين، وليس واجباً أن يكون هذا المكان مفروشاً بفاخر الرياش ، وإِنما يكفي أن يكون نظيفاً، مقبولاً، مرتباً، حَسَنَ التنسيق، ويَحْسُن أن يكون مزيَّنًا بشيء، من التُّحفِ الممتازة إن كان ذلك مُستطاعاً، وأن تكون جُدرانه مزدانة بالصور الفنية المُسْتَملَحَة ، التي يدل اختيارها على فكرة صافية وذوق سليم) .          و - استخرج المشتقات وبين نوعها من العبارة التالية : 
كتب أحد الأدباء لصديقه معتذرًا :  (وليَعْلَمْ سيدي أنِّي حافظٌ ودُّهُ ، طَالِبٌ عَفْوَهُ ، فإنْ عَفَا كَانَ السبّاقَ إلى الفَضْلِ ، وكُنْتُ الشَّاكِرُ لهُ ، وإنْ عَاقَبَ كَانَ المُنْصِفَ في عِقَابِه ، وكنتُ الرَّاضي بهِ المُتَقبِّلَ لهُ . وهاأنا  أعْتَذِرُ عَمَّا فَرَطَ مِني من كلام منثور ، مُتَبَاعِدًا عما يُغْضِبُهُ ، تائِبًا عما يَسُوؤُه ، راغبًا في مرْضاتِهِ ، والسلام ) .

أسلوب التعجب
 تعبير كلامي يدل على الدهشة والاستغراب ، عن الشعور الداخلي للإنسان عند انفعاله حين يستعظم أمرا نادرا ، أو صفة في شيء ما قد خفي سببها .  نحو : ما أعظم التضحية ، وأعظم بالفضيلة .  وما أجمل السماء ، وأجمل بالسماء .  
صيغ التعجب القياسية :     للتعجب صيغتان : 
1 ـ ما أفعله . نحو :   ما أكرم العرب ، وما أعظم الإسلام . 
2 ـ أفعل به . نحو :    أكرم بالعرب ، وأعظم بالإسلام . 
أولا : صيغة ( ما أفعله ) و تتكون من :

                    ما التعجبية             أفعل                 المتعجب منه  
ما :  تعجبية نكرة  بمعنى شيء عظيم فى محل رفع مبتدأ . 
فعل التعجب( أفعل ) : فعل ماض مبنى على الفتح والفاعل مستتر . والجملة فى محل رفع خبر ( ما ) 
المتعجب منه : مفعول به منصوب . 
أمثلة :     ما أعذب الشعر .    وما أروعه .    وما أجبن العدو ،   وما أقبح النفاق . 
فالشعر ، وضمير هاء الغائب ، والعدو ، والنفاق كلها ألفاظ متعجب منها ، وقد جاء مكملة للجملة الفعلية ، وحكمها النصب دائما على أنها مفعول به .
ثانيا : صيغة ( أفعل به ) و تتكون من :

                           أفعل                     الباء                المتعجب منه 
فعل التعجب ( أفعل ):  فعل ماض مبني على السكون ، جاء على صيغة الأمر . 
الباء : حرف جر زائد ، والاسم المتصل بها مجرور لفظا مرفوع محلا على لأنه فاعل . 
المتعجب من : فاعل مرفوع محلا مجرور لفطا .
أمثلة :     أعذبْ بالقرآن .       أجملْ بالطبيعة .       أروع به طالبا .
 فالقرآن والطبيعة وهاء الغيبة كلها ألفاظ متعجب منها وتعرب فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا .
شروط التعجب بصيغتي ما أفعله ، وأفعل به .
1 ـ إذا كان الفعل ثلاثيا ، مثل جَمُلَ ، وكرم ، وحسن ، وطيب ، وضرب ، وكفر . 
2 ـ أن يكون تاما غير ناقص ، فلا يكون من أخوات كان ، أو كاد ، أو ما يقوم  مقامها . 
3 ـ مثبتا غير منفي ، فلا يكون مثل : ما علم ، ولا ينسى ، ولا يخشى ، ولم يفعل . 
4 ـ أن يكون مبنيا للمعلوم . 
5 ـ أن يكون تام التصرف ، غير جامد ، فلا يكون مثل : نعم وبئس ، وليس ، وعسى ونحوها 
6 ـ قابلا للتفاوت ، أي : أن يصح الفعل للمفاضلة بالزيادة والنقصان ، فلا يكون مثل : مات ، وغرق ، وعمى ، وفني ، ونظائرها . 
7 ـ ألا يكون الوصف منه على وزن " أفعل فعلاء " ، مثل : عرج ، وعور ، وحمر ، وكتع ، وخضر ، فالوصف من الألفاظ السابقة على وزن أفعل ومؤنثه فعلاء فنقول : أعرج عرجاء ، وأعور عوراء ، وأحمر حمراء ، وأكتع كتعاء ، وأخضر خضراء . 
فإذا استوفى الفعل الشروط السابقة تعجبنا منه على الصيغتين المذكورتين مباشرة ، أي : بدون واسطة .
      نحو : ما أطيب الهواء . وأطيب بالهواء .      وما أعذب الماء . وأعذب بالماء . 
ـ أما إذا افتقد الفعل شرطا من الشروط السابقة ، فلا يصح التعجب منه مباشرة ، وإنما نتعجب منه بواسطة على النحو التالي : 
1- نستعين بأفعال مساعدة مستوفية للشروط التي ذكرناها آنفا في الفعل الثلاثي ، ونأخذ منها صيغة " ما أفعله ، أو أفعل به " .

2- ثم نأتي بمصدر الفعل الذي نريد التعجب منه سواء أكان المصدر صريحا ، أم مؤولا . 
أمثلة : 1- تعجب من : تدحرجت الصخرة .
ما أعظم تدحرج هذه الصخرة .                ما أعظم أن تتدحرج هذه الصخرة .
وأعظم بتدحرج هذه الصخرة .                 وأعظم بأن تتدحرج هذه الصخرة .
            2- حمرة البلح .

 ما أشد حمرة البلح .                                وما أشد أن يحمر البلح . 
وأشدد بحمرة البلح .                                وأشدد بأن يحمر البلح . 
             3- يقال الحق .
ما أعظم أن يُقال الحق .                              وأعظم بأن يقال الحق . 
             4- لا ينسى الرجل وطنه
ما أجمل ألاّ ينسى الرجل وطنه .                     وأجمل بألاّ ينسى الرجل وطنه . 
 ملاحظات مهمة :
 1- من الأفعال المساعدة على وزن ما أفعله : ما أجمل ، ما أعظم ، ما أحسن ، ما أكبر ، ما أصغر ، ما أشد ، ما أكثر ، ما أحب .  ومنها على وزن أفعل به : أجمل به ، وأعظم به ، وأحسن به ، وأكبر به ، وأصغر به ، وأشدد به ، وأكثر به ، وأحبب به .
2ـ يجوز الفصل بين " ما " التعجبية وفعل التعجب بـ " كان " الزائدة . 
مثل  : ما كان أصبر المناضلين على أذى الأعداء .
3- الفعل المنفى أو المبنى للمجهول نتعجب منه بفعل مساعد مع المصدر المؤول فقط .

4- لا يتعجب من الفعل غير قابل للتفاوت مثل ( مات ) إلا  إذا أريد به معنى غير المعنى الحقيقي الذي جرت العادة على استعماله ، كالفعل " مات " . نقول : ما أموت الرجل . إذا أريد بالموت معنى البلادة . 
5- الفعل الجامد ( عسى – ليس – نعم – بئس ) لا نتعجب منه مطلقا .

6- هناك أساليب للتعجب السماعى منها : سبحان الله .  لله دره  " لله أنت من رجل " . 
استعمال صيغة النداء " وهو ما يعرف بالنداء التعجبي " : يا لجمال الطبيعة .
نماذج للإعراب

ما أجمل السماء
ما : تعجبية مبنية على السكون في محل رفع مبتدأ . 
أجمل : فعل ماض  مبني على الفتح ، وفاعله ضمير مستتر تقديره : هو يعود على ما . 
السماء : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . 
والجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ " ما " . 
أجمل بالسماء
أجملْ : فعل ماض  مبني على السكون جاء على صورة الأمر . 
بالسماء : الباء حرف جر زائد ، والسماء فاعل مرفوع بضمة مقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد . أو فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا .
ما أروع اخضرار الزرع  
ما : تعجبية مبنية على السكون فى محل رفع مبتدأ .

أروع : فعل ماض مبنى على الفتح للتعجب ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو 

و الجملة الفعلية فى محل رفع خبر المبتدأ.

اخضرار : مفعول به منصوب بالفتحة .
الزرع : مضاف إليه مجرور بالكسرة.

ما أروع أن يخضر الزرع  
ما : تعجبية مبنية على السكون فى محل رفع مبتدأ .

أروع : فعل ماض مبنى على الفتح للتعجب ، والفاعل ضمير مستتر تقديره هو 

أن يخضر : أن أداة نصب للفعل المضارع ، يخضر : فعل مضارع منصوب. 

والمصدر المؤول فى محل نصب مفعول به.

الزرع : فاعل مرفوع بالضمة.

  أروع باخضرار الزرع  
 أروع : فعل ماض  مبني على السكون جاء على صورة الأمر .



باخضرار : الباء- حرف جر زائد ، اخضرار : فاعل مرفوع بضمة مقدرة على آخره منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة حرف الجر الزائد . أو فاعل مرفوع محلا مجرور لفظا . الزرع : مضاف إليه مجروربالكسرة 
  أروع بأن يخضر الزرع  
أروع : فعل ماض  مبني على السكون جاء على صورة الأمر .



بأن يخضر : الباء- حرف جر زائد ، أن  : أداة نصب للفعل المضارع .

يخضر : فعل مضارع منصوب ، والمصدر المؤول فى محل رفع فاعل .

  تدريبـات : 
أ  -  عين صيغة التعجب فيما يأتي ، وبين الفعل الذي جاءت منه:
(الأمة الإسلامية ما أروعَ تاريخها !  وما أعظمَ رجالها الأوائل وأكرِمْ بأخلاقهم  ! وأجِملْ بتمسكهم بعقيدتهم وتطبيقهم لتعاليم دينهم ! لقد كتبوا أعظمَ تاريخ و شيدوا أعظم حضارة عرفتها البشرية ، فسادوا العالم بأخلاقهم وطيب تعاملهم ، فما أَصْدقَهُمْ إن عاهدوا ! ، ومَا أوْفَاهم إن وعدوا ! ، ومَا أعدلهم إن حكموا ! ، وما أعفاهم إن قدروا ! ، وما أنفعهم لأصدقائهم ! ، وما أضرهم لأعدائهم ! ، وأَخلِقْ بأمانتهم وحرصهم عليها ! ، فما أَجْدَرَ أن تضرب بهم الأمم الأمثال في الأخلاق العالية و الصفات النبيلة ! ).
ب  -  أعرب ما يأتي : 

1  -  ما أجملَ الحريَّةَ !          

2  -   ما أكثرَ الناسَ في الرخاء ، و ما أقلَهم في الشدة !

3  -   أنعِمْ بالكريم !              

4  -  مَا أسْعَدَ مَنْ أَدَّى حق الله عليه !

ج – تعجب من الأفعال التى تحتها خط فى العبارات التالية :
1- لا يقع فى الشر إلا فاعله .

2- اتقى المؤمن ربه .

3- عسى أن تفيد الموعظة .

4- تنتشر الأمراض فى الصيف .

5- احمرت الشمس وقت المغيب .
اسم التفضيل
اسم مشتق من الفعل على وزن " أفعل " للدلالة على أن شيئين اشتركا في صفة معينة وزاد أحدهما على الآخر في تلك الصفة . مثل : أكرم ، أحسن ، أفضل ، أجمل .
تقول         : محمد أكرم من علي ، والعصير أفضل من القهوة .
فى المثال الأول تجد :   المفضل ( محمد ) واسم التفضيل ( أكرم ) والمفضل عليه ( علىّ )
فى المثال الثانى تجد : المفضل ( العصير ) واسم التفضيل ( أفضل ) والمفضل عليه ( القهوة )
صوغ اسم التفضيل
 يصاغ اسم التفضيل بالشروط التي يصاغ بها أفعل التعجب وهي كالتالي :
1 ـ أن يكون الفعل ثلاثياً ، مثل : كرم ، ضرب ، علم ، كفر ، سمع .
مثل :  قوله تعالى : { هو أفصح مني لساناً } 34 القصص .
وقوله تعالى : { ذلك أقسط عند الله وأقوم للشهادة } 282 البقرة .
2 ـ أن يكون تاماً غير ناقص ، فلا يكون من أخوات كان أو كاد وما يقوم مقامهما .
3 ـ أن يكون مثبتاً غير منفي ، فلا يكون مثل : ما علم ، ولا ينسى .
4 ـ أن يكون مبنياً للمعلوم ، فلا يكون مبنياً للمجهول ، مثل : يُقال ، ويُعلم .
5 ـ أن يكون تام التصرف غير جامد ، فلا يكون مثل : عسى ، ونعم ، وبئس ، وليس ، ونحوها 
6 ـ أن يكون قابلاً للتفاوت ، بمعنى أن يصلح الفعل للمفاضلة بالزيادة أو النقصان ، فلا يكون مثل : مات ، وغرق ، وعمي ، وفني ، وما في مقامها .
7 ـ ألا يكون الوصف منه على وزن أفعل التي مؤنثها على وزن فعلاء ، مثل : عرج ، وعور ، وحول ، وحمر ، فالوصف منها على وزن أفعل : أعرج ومؤنثه عرجاء ، وأعور ومؤنثه عوراء ، وأحول ومؤنثه حولاء ، وأحمر ومؤنثه حمراء . 
* فإذا استوفي الفعل الشروط السابقة صغنا اسم التفضيل منه على وزن " أفعل " مباشرة . نحو : أنت أصدق من أخيك . وقوله تعالى : { والفتنة أكبر من القتل } 217 البقرة .
* أما إذا افتقد الفعل شرطاً من الشروط السابقة فلا يصاغ اسم التفضيل منه مباشرة ، وإنما يتوصل إلى التفضيل منه بذكر مصدره الصريح مع اسم تفضيل مساعد . مثل : أكثر ، وأكبر ، وأفضل ، وأجمل ، وأحسن ، وأشد ، وأولى ، ونظائرها ، ويعرب المصدر بعدها تمييزاً .
أمثلة :                 مصر أكثر إنتاجاً للغاز الطبيعى من غيرها .
                                   والبلح أشد حمرةً من التفاح .
                 قوله تعالى : { والله أشد بأساً وأشد تنكيلاً } 84 النساء .
حالات اسم التفضيل
 لاسم التفضيل في الاستعمال أربع حالات هي :
أولاً : أن يكون مجرداً من أل التعريف والإضافة ـ ( نكرة ) 
ـ وحينئذ يكون حكمه وجوب الإفراد والتذكير ، ويذكر بعده المفضل عليه مجروراً بمن وقد يحذف ، ولا يطابق المفضل .
مثل      : محمد أكبر من أخيه .       هند أكبر من أختها .        أو محمد أكبر سناً .         
               البنتان أكبر من أختيهما .   الأولاد أكبر من إخوانهم . 
                البنات أكبر من أخواتهن .
ومنه قوله تعالى : { ولعذاب الآخرة أشد وأبقى } 127 طه .
ومنه قوله تعالى : { وإثمهما أكبر من نفعهما } 219 البقرة .
ومنه قوله تعالى : { هؤلاء أهدى من الذين آمنوا سبيلاً } 51 النساء .
ومنه قوله تعالى : { لخلق السموات والأرض أكبر من خلق الناس } 57 غافر .
ثانياً : أن يكون نكرة مضافاً إلى نكرة . 

وحكمه وجوب الإفراد والتذكير ، ولا يطابق المفضل ، ومطابقة المضاف إليه النكرة للمفضل .
مثل :   الكتاب أفضل صديق .    القصة أفضل وسيلة للتخفيف عن النفس .
           الكتابان أفضل صديقين      القصتان أفضل قصتين في المكتبة .
       الكتب أفضل أصدقاء للمرء .   المدرسات أفضل معلمات في المدرسة .
ومنه قوله تعالى : { وكان الإنسان أكثر شيء جدلاً } 54 الكهف .
وكقوله تعالى : { وللآخرة أكبر درجات } 21 الإسراء .
ومنه قوله تعالى : { ولا تكونوا أول كافر به } 41 البقرة .
ثالثاً : أن يكون معرفاً بأل .

 وحكمه وجوب مطابقته للمفضل ، ولا يذكر بعده المفضل عليه . 
مثل :      محمد هو الأصغر سناً .            الطالبة هي الصغرى سناً .
             الطالبان هما الأصغران سناً .      الطالبتان هما الصغريان سناً .
             الطلاب هم الأصاغر سناً .         الطالبات هن الصغريات سناً .
ومنه قوله تعالى : { يومَ الحج الأكبر } 3 التوبة .
قوله تعالى : { حافظوا على الصلوات والصلاة الوسطى } 238 البقرة .
قوله تعالى : { ولا تحزنوا وأنتم الأعلون } 139 آل عمران .
رابعاً : أن يكون مضافاً إلى معرفة .

 وحكمة جواز الإفراد والتذكير ، كما يجوز مطابقته لما قبله ، كالمعرف بأل .
مثل : محمد أفضل الرجال .
     فاطمة أفضل النساء ،               أو فاطمة فضلى النساء .
     المحمدان أفضل الطلاب ،          أو المحمدان أفضلا الطلاب .
     الفاطمتان أفضل الطالبات ،      أو الفاطمتان فضليا الطالبات .
      المحمدون أفضل الطلاب ،         أو المحمدون أفاضل الطلاب .
       الفاطمات أفضل الطالبات ،     أو الفاطمات فضليات الطالبات 
ومنه قوله تعالى : { فتبارك الله أحسن الخالقين } 14 المؤمنون .
ومنه قوله تعالى :{ وكذلك جعلنا في كل قرية أكابر مجرميها ليمكروا فيها} 23 الأنعام .
 ملاحظات مهمة :
1 ـ لا يشتق اسم التفضيل من الفعل المنفي ، ولا من الفعل المبني للمجهول ، لأن مصدرهما مؤول ، والمصدر المؤول معرفة فلا يعرب تمييزاً .
2 ـ قد ترد صيغة أفعل لغير معنى التفضيل ، فتتضمن حينئذ معنى اسم الفاعل ، أو معنى الصفة ، ومثال ، قوله تعالى : { ربكم أعلم بكم } والتقدير : عالم بكم .
ومعنى الصفة ، كقوله تعالى : { وهو الذي يبدأ الخلق ثم يعيده وهو أهون عليه } والتقدير : وهو هين عليه . ( أعلم – أهون ) هنا ليسا من أسماء التفضيل .
3 ـ هناك ثلاثة ألفاظ في " أفعل التفضيل " اشتهرت بحذف الهمزة من أولها ، وهي : خير ، وشر ، وحب . 

ومنه قوله تعالى : { قول معروف ومغفرة خير من صدقة يتبعها أذى } 260 البقرة .
وقوله تعالى : { والآخرة خير وأبقى } 17 الأعلى .
وقوله تعالى : { قال أنتم شرٌ مكاناً } 77 يوسف .
ومثل : ابنك حبٌّ من الآخرين .
4- يجوز استعمال اسم التفضيل من فعل مساعد مع الفعل المستوفى للشروط أيضاً   مثال- محمد أكرم من خالد  / محمد أعظم كرماً من خالد .

5- اسم التفضيل يعرب حسب موقعه فى الجملة .

تدريبات  :
س1 : استخدم العبارات الآتية مرة في أسلوب تعجب ، ومرة في أسلوب تفضيل :

(صدق الرأي   ,    انتصار العلم    ,      خضرة الزرع      ،        يُكافأُ المجد     ,          عظمة البحر       , شرف الإخلاص      ،      قدرة الله       ,                جمال الطبيعة        , عظمة الصحراء   , رقة نسيم البحر         , صفاء السماء).

 

س2 : ضع خطا تحت الأفعال التي توفرت فيها شروط اسم التفضيل مما يأتي:

(فَهِمَ  -  اسْتَرَاحَ  -  قَرَأَ  -  عَظُمَ  -  يَحْضُر  -  مَا شَرِبَ  -  حَسُنَ).

 

 س3 : الأفعال الآتية لا نأتي منها باسم التفضيل مباشرة ، بين السبب:

(أ) يُسْرِع ...............................                      (ب) وَافَقَ  ...........................
(جـ) بِئْسَ ............................                       ( د ) مَاتَ  ............................

(هـ) أَضْرَبَ .........................                       (و) لَيْسَ ............................
(ز) مَا فَهِمَ ..............................                       (ح) زَرِق ...........................
 

س4 : ضع في الأماكن الخالية مما يأتي اسم تفضيل:

(أ) الشتاء ……… ليلا من الصيف.

(ب) العلماء …… من غيرهم.

(جـ) الربِيع…… أزهارا من الشتاء.

(د) الأرض ……… حجما من الشمس

(هـ) مصر ……… البلاد هواء.

(و) الجامعة……… من المدرسة.

س5 : حدد مما يأتي الفعل الذي يأتي منه اسم التفضيل مباشرة،  والذي يأتي منه بواسطة، والذي لا يأتي منه:

          سَرع  -  لا يعلم  -  كان  -  حضر  -  هلك  -  عرف  -  بعثَر.

س6 : عين في الجملة الآتية المفضل والمفضل عليه ثم بين حكم اسم التفضيل من حيث المطابقة وعدمها مع ذكر السبب:

- الجندي العربي أشجع جندي

- اليد العليا خير من اليد السفلى

-  أفضل الخلال حفظ اللسان

س7 : اجعل المشار إليه في العبارات الآتية للمثنى والجمع وغير ما يلزم:

1 - هذه القصة أجمل قصة .

2 - هذا هو الطالب الأول في الفصل

3 - هذه الفتاة أكبر أخواتها عقلا

س8 : تخير الصحيح مما بين القوسين وضعه مكان النقط فيما يأتي معللا :

1 - الرياضيون .... نشاطا من غيرهم .        (الأكثرون - أكثر - الكثيرون)

2 - الأمهات هن .... سيدات.                   (فضليات - أفضل - أفاضل)

3 - الساعيان في الخير هما .... قدراً.          (الأعلى - أعلى - الأعليان)

4 - المجتهدة .... تلميذة.                       (أسعد - سُعدى - سعيدة)

 

س9 : أعرب الجمل الآتية إعرابا تاما :

1  -  المؤمن أعلى قدراً عند الله .

2  -  ما أعلى قدر المؤمن عند الله .

س10 : أنت أولى الناس بالرعاية وأحق الناس بالعناية من كل من عرفتهم .

خاطب العبارة  جماعة الذكور والإناث .

س11 : هو الأدنى إلى قلبى والأقرب من أخوته .

أجعل الضمير فى الجملة الثانية للغائبة والمثنى المذكر والمؤنث .

س12 : أجعل الأسماء التالية مفضلا واسم التفضيل مضافا بعدها فى جملة من إنشائك :

                    الأسد - الأظهر – الجهاد – الصلاة – محمد كمال

 


أسلوب القسم و توكيد جوابه
يعتبر أسلوب القسم نوع من أنواع أساليب التوكيد .
مكوناته :  يتكون من :


              أداة القسم            والمقسم به           والمقسم عليه  ( وهو ما يسمى جواب القسم ) 
             و                 الله          لأعطفنَّ على اليتيم . 
أدوات القسم  : تنقسم أدوات القسم إلى ثلاثة أقسام هي : 
1 ـ الحروف ، وهي : الباء ، الواو ، التاء . وعملها الجر ، ولا محل لها من الإعراب . 
2 ـ الأسماء ، وهي : عمْر ، وأيمن ، ويمين . 
3 ـ الأفعال ، وهي : أحلفُ ، وحلفَ ، وأقسمُ ، وقسمَ .
المقسم به : كل ما يعظم 

المقسم عليه : ( جواب القسم )
إما أن يكون جملة إسمية وإما أن يكون جملة فعلية . 

فإذا كان جملة إسمية مثبتة وجب توكيدها بــ :
1 ـ بـ " إنَّ " المشددة المكسورة الهمزة . 
                    مثل : والله إنّ الساكت عن الحق شيطان أخرس . 
2- أو بـ " إنَّ " واللام .
                    مثل : والله إنّ الساكت عن الحق لشيطان أخرس . 
فإن كانت الجملة منفية فلا يؤكد . 
                    مثل : والله ما خالد بمهمل ولا محمد . 
                           اقسم بالله لا فوز إلا بمثابرة . 
                           تالله ما أنت كسولا . 
ـ إذا كان الجواب جملة فعلية مثبتة فعلها ماض
أُكَّـد الجواب بـ " قد واللام " ، أو بـ " قد " وحدها . 
                                   مثل : والله لقد حضرت مبكرا . 
                                        والله قد حقق المتسابقون طموحنا . 
- فإذا كان الجواب جملة فعلية فعلها مضارع  تؤكد بــ نون التوكيد 

                                   والله لأفعلنْ كل ما يرضي وجه الله .
ـ إذا كان الجواب جملة فعلية منفية فلا تؤكد .

                        والله ما فاز الكسول . – والله لن أفعل المعاصى .

توكيد الفعل المضارع بالنون  

يجب توكيد الفعل المضارع بالنون إذا توافرت الشروط الآتية :

1- أن يكون واقعا فى جواب القسم .
2- أن يكون مثيتا .

3- أن يدل على الاستقبال .
4- أن يتصل بلام القسم اتصالا مباشرا .

نحو قوله تعالى : { وتالله لأكيدنَّ أصنامكم }.
ومثل : والله لينتصرن الحق .

يمتنع توكيد الفعل المضارع بالنون إذا فقد شرطا من الشروط السابقة : 
                - ينتصر الحق دائما .            ( لا يؤكد لأنه لم يقع جوابا لقسم )

                - والله لسوف ينتصر الحق .  ( لا يؤكد لوجود فاصل بين اللام والفعل ) 
              - والله لينتصر الحق الآن .     ( لا يؤكد لأنه دل الفعل على الحال ) 
                 - والله لن يضيع الحق .       ( لا يؤكد لأنه منفى )
يجوز توكيد الفعل المضارع بالنون سبق بطلب : 
وهو : (لام الأمر ـ النهى ـ الاستفهام ـ التمني ـ الترجِّي ـ الحث ـ التحضيض)
1 – إذا سبق بـ(لام الأمر) مثل :              لينفقن (لينفق) القادر في سبيل الله .
2 – إذا سبق بـ(النهى) مثل :                 لا تصاحبن  (لا تصاحب)الأشرار .

3 –  إذا سبق بـ(الاستفهام) مثل :         أتبحثن (أتبحث)عن التفوق ؟

4 – إذا سبق بـ(تمنٍّ) مثل :                     ليت السلام يسودَنَّ (يسود) العالم .

5 –  إذا سبق بـ(ترجٍّ) مثل :                    لعل الطالب يتفوقَنَّ (يتفوق).

6 – إذا سبق بـ(الحث) مثل :                   ألا تساعدن (تساعد)المحتاج  .

7 – إذا سبق بـ(التحضيض) مثل :         هلا تنزلن (تنزل) عندنا .

 ملاحظات مهمة :
1- تاء القسم : لا تدخل إلا  على لفظ الجلالة (اللّه) وحده .
2- (الواو ، الباء ، التاء) حروف جر وقسم  تجر الاسم الواقع بعدها (المُقسَم به). 

3- حالات توكيد الفعل بالنون
الفعل الماضي : يمتنع توكيده بالنون  . وإنما يؤكد بقد أو اللام وقد .

فعل الأمر : يجوز توكيده بالنون  
فنقول : - احرص على صداقة المخلص ، أو احرصن على صداقة المخلص    .

           - اسعَ في الخير . أو اسعين في الخير  

4- يجوز توكيد المضارع بالنون بعد ( إما الشرطية )  : 

إما تجتهدن في دراستك تتفوق . أو : إما تجتهد في دراستك تتفوق . 
ومنه قوله تعالى : { وإمّا نُرينَّك بعض الذي نعدهم أو نتوفينَّك }

وقوله تعالى : { وإما تخافنَّ من قوم خيانة فانبذ إليهم على سواء }

ومنه قوله تعالى : { فإما يأتينكم مني هدى فمن تبع هداي فلا يضل ولا يشقى } 
5- الفعل المضارع دائماً معرباً ( يرفع ، ينصب ، يجزم ) 

 لكن إذا اتصل بنون التوكيد فإنه يبنى على الفتح ( والله لينتصرن الحق ) مبنى على الفتح .

 وإذا اتصل بنون النسوة يبنى على السكون ( المعلمات يعملن بجد )  مضارع مبنى على السكون .

نماذج للإعراب
والله لينجحن المجتهد .
الواو :حرف جر وقسم .

الله : لفظ الجلالة مقسم به مجرور  لفظاً  مرفوع محلاً على أنه مبتدأ ، وخبره محذوف وجوباً تقديره : قسمي ، أو يميني .

لينجحن : اللام : واقعة في جواب القسم ، ينجحن : فعل مضارع مبني على الفتح ؛ لاتصاله بنون التوكيد .

المجتهد : فاعل مرفوع بالضمة ، وجملة جواب القسم (لينجحن المجتهد) لا محل لها من الإعراب 
لَعَمْرُك لَينجحنّ المجتهد 

اللام : لام الابتداء حرف مبني على الفتح  .  
عَمْرُ : مبتدأ مرفوع ، وخبره محذوف وجوباً تقديره : قسمي ، أو يميني .

لينجحن : اللام : واقعة في جواب القسم ، ينجحن : فعل مضارع مبني على الفتح ؛ لاتصاله بنون التوكيد .

المجتهد : فاعل مرفوع بالضمة ، وجملة جواب القسم (لينجحن المجتهد) لا محل لها من الإعراب 
تدريبات  :
1– عين أداة القسم والمقسم به والمقسم عليه في الجمل الآتية :
       * والله إن الساكت عن الحق شيطان أخرس         * وربى ما ندمت على خير فعلته . 

       * والله لست مهملاً .                                   * تالله لأسعدن المظلوم . 

       * ورب الكعبة لقد عدت إلى صوابى . 

2 – اجعل كل جملة مما يأتى جواباً لقسم : 

       * نجح المجتهدون .                                     * يكتب لك النجاح .             

       * الصدق مطلوب .                                  * يخلص الإنسان في عمله . 

            

3 : بين أسباب امتناع توكيد الفعل الآتية بالنون :
1 - بالله لسوف ينتصر العرب ولو بعد حين . 
2 - والله لن يفلح كيد الظالمين أبدأً .

3 - يقبل الطلاب على القراءة بحب 

4 : اذكر حكم توكيد الفعل بالنون في الجمل الآتية مع بيان السبب : 

1- اسع فى الخير . 

2- حضر المعلم إلى الفصل فى موعده .

3- هل تفهم الدرس جيداً ؟

5 : اجعل الأفعال التالية مؤكدة بالنون وجوباً وجوازاً فى جمل من عندك 

(يفلح – يجتهد – يتعاون).

6 : بين فى البيت الشعرى الآتى أسلوب التوكيد وحكمه وأعرب البيت :
لا تيأسن فإن الله منان      وعنده للورى عفو وغفران

7 : هات فى جمل من إنشائك :
أ – جواب قسم يكون ماضيا مثبتا . 

ب – جواب قسم يمتنع توكيده بالنون .

جـ - جواب قسم يكون جملة أسمية مثبتة .

د – جواب قسم يكون منفيا .

8 : اجعل كل فعل مما يأتى فى جملتين بحيث يكون واجب التوكيد فى واحدة وجائز التوكيد فى الأخرى مع بيان السبب :

( يدافع – ينصر – يسبق )


أسلوب المدح والذم
من الأساليب النحوية التي استخدمها العرب للتعبير عن المدح ، أو الذم ، أسلوب " نعم وبئس " ، و " حبذا ولا حبذا "
ويتكون أسلوب المدح والذم من : 

فعل المدح ( نعم ) : فعل ماض جامد مبنى على الفتح . 
فعل الذم ( بئس ) : فعل ماض جامد مبنى على الفتح .
الفاعل : له حالات أربع سندرسها .

والجملة الفعلية من فعل المدح أو الذم والفاعل فى محل رفع خبر مقدم .
المخصوص بالمدح أو الذم : مبتدأ مؤخر مرفوع .
مثال :                     نعم   العمل    العبادة 
                           بئس   العمل   المعصية

           فعل ماض جامد مبنى       فاعل مرفوع         مبتدأ مؤخر 

           على الفتح                     بالضمة           مرفوع بالضمة 

         والجملة الفعلية فى محل رفع خبر مقدم   

فاعل نعم و بئس :
لفاعل نعم وبئس أربع حالات هي : 
1 ـ أن يكون معرفا بـ " أل " : 
نحو : نعم الصديق الكتاب .               بئس : بئس القول الكذب .
2 ـ أن يكون مضافا إلى المعرف بأل : 
نحو : نعم عمل الطالب الاجتهاد .             بئس قول الإنسان الكذب .
3 ـ أن يكون ضميرا مستترا يفسره تمييز بعده ( مميزا بنكرة ) 

 نحو : نعم صديقا المخلص . وبئس خلقا الأنانية . 
4 ـ أن يكون " ما " ، أو " من " الموصولتين : 
نحو : نعم ما قدمتَ الصدقةُ . وبئس من يسيء إلى وطنه مروج المخدرات . 
نماذج إعرابية
بئس العدو إسرائيل .
بئس : فعل ماض جامد مبني على الفتح . 
الخلق : فاعل بئس مرفوع بالضمة . والجمل الفعلية ( بئس العدو ) فى محل رفع خبر مقدم .
الخيانة : مخصوص بالذم مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
بئس عملا الكسل 

 بئس / فعل ماض جامد مبنى على الفتح والفاعل ضمير مستتر .

عملا : تمييز منصوب بالفتحة .      

 والجملة الفعلية  فى محل رفع خبر مقدم.
  
الكسل / مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .
نعم ما تقول الصدق 
نعم : فعل ماض جامد مبنى على الفتح .
ما : اسم موصول مبنى على السكون فى محل رفع فاعل .

تفعل : فعل مضارع مرفوع والفاعل مستتر والجملة لا محل لها من الإعراب صلة الموصول .

وجملة ( نعم ما ) فى محل رفع خبر مقدم .

الصدق : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .

نعم عمل الإنسان العبادة 
نعم : فعل ماض جامد مبنى على الفتح .  عمل : فاعل مرفوع بالضمة . الإنسان : مضاف إليه .

والجملة فى محل رفع خبر مقدم . العبادة : مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة .

حبذا – لا حبذا

ـ حبذا : فعل جامد خصص لإنشاء المدح ، وهو مركب مع اسم الإشارة " ذا " الذي يعرب فاعلا . 
حبذا الإخلاص في العمل .
حب : فعل المدح ماض جامد مبنى على الفتح 

ذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع فاعل.  والجملة فى محل رفع خبر مقدم .

الإخلاص : مخصوص بالمدح مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة . 
ـ لا حبذا : فعل جامد مركب من لا النافية السابقة للفعل " حب " ، وذا اسم الإشارة فاعله . 
لا حبذا الكذب . 
لا حب : فعل الذم مبنى على الفتح . 

ذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع فاعل والجملة فى محل رفع خبر مقدم .

 الكذب : مخصوص بالذم مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة . 
ملاحظات مهمة

1 ـ الأصل في مخصوص نعم وبئس أن يتأخر عن الفعل وفاعله . 
نعم الخبر السار .
وفي هذا التركيب للمخصوص وجهان من الإعراب : 
أ ـ السار : مبتدأ مرفوع ، والجملة من فعل المدح وفاعله في محل رفع خبر مقدم . 
ب ـ أو يعرب خبر مرفوع لمبتدأ محذوف ، والتقدير : هو السار . 
2 ـ يجوز أن  يتقدم المخصوص على الفعل والفاعل فى ( نعم – بئس ) . 

                                     محمد نعم الصديق . 
محمد : مبتدأ مرفوع ، والجملة الفعلية في محل رفع خبر . 

ولا يجوز أن يتقدم المخصوص فى (حبذا و لا حبذا ) 
3ـ قد يحذف المخصوص إذا فهم من سياق المعنى . 
نحو قوله تعالى : { نعم العبد إنه أواب }.  فحذف المخصوص " أيوب " لدلالة سياق الكلام عليه في أول القصة .  ومنه قوله تعالى : { والأرض فرشناها فنعم الماهدون } .  والتقدير : نعم الماهدون نحن .  وقوله تعالى : { فنعم عقبى الدار } . والتقدير : عقباهم ( الجنة ) . 
4 ـ من الأفعال التي تلحق بئس ، ولا حبذا ، الفعل " ساء " ، وهو جامد لإنشاء الذم .  نحو قوله تعالى : { فساء صباح المنذرين } .  والمخصوص بالذم  محذوف تقديره ( صباحهم ) . 
5- يأتى فى الامتحان :  اجعل ( قول الصدق ) مخصوصاً بالمدح .

- الأسهل أن تستخدم ( حبذا ) فنقول 
: حبذا قول الصدق .

- أما إذا أردت أن تستخدم ( نعم ) إياك أن تنسى الإتيان بالفاعل من عندك  فكثيراً ما يخطئ البعض قائلين ( نعم قول الصدق ) ناسياً الفاعل . 
تدريبات

1 - ما إعراب الاسم الذى بعد ( نعم ) فى الجملتين التاليتين ؟

     نعم العمل الجهود المبذولة .

      نعم عملا الجهود المبذولة .
2- خص بالمدح أو بالذم الكلمات التالية:
خص ( مصر ) بالمدح مستخدما نعم على أن يكون الفاعل مميزا بنكرة . 
3- حول الفاعل إلى تمييز في الجملة التالية:
بئس القوم اليهود .
4- بين في الجمل الآتية أساليب المدح / الذم و نوع الفاعل و أعرب المخصوص ؟
1- بئس خلقاً الإهمال .
 2- بئس من ينكر الحق الظالمون  .
3-  حبذا التفاؤل . 
4- نعم الصدق الصدق في القول .
5- لا حبذا الظلم 
6- بئس عادات الإنسان التدخين .
7-  نعم الخصال الوفاء بالعهد . 
8- نعم عملاً العطف على الفقراء 
5- أعرب الجمل الآتية إعرابا تاما  :
1-نعم الخلق الصدق .

2- نعم خلقاًًً الصدق . 
3-بئس من ينكر الحق الظالمون . 
6- بين في الجمل الآتية أساليب المدح / الذم و نوع الفاعل و أعرب المخصوص ؟
 (1) بئس اللعبة المصارعة.                                    
(2) نعم الرجل محمد.
(3) نعم رجل الخلق عليّ.                                      
(4) بئس سيئ الخلق حازم.

(5) نعم خلقاً الوفاء.                                           
(6) بئس خلقاً الخيانة.

 (7) نعم ما يتصف به المرء الحماس.

(8) بئس من يؤذيك الحقود.                               
 (9) بئس ما تفعله التخريب.


أسلوب الاختصاص
المختص : اسم ظاهر معرفة منصوب بفعل محذوف وجوبا تقديره أخص ، أو أعني ، يقع بعد ضمير المتكلم ، أو المخاطب ، لتوضيح المراد من ذلك الضمير . 
                      نحو : أنتم ـ معشر العلماء ـ ورثة الأنبياء .
أنواع الاسم المختص :
 1 ـ أن يكون معرفا بأل

                   نحن ـ الشبابَ ـ عماد المستقبل . 
نحن : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ . 
الشباب : مفعول به منصوب بفعل محذوف على الاختصاص ، تقديره أخص . 
عماد المستقبل : عماد خبر مرفوع بالضمة ، وهو مضاف ، والمستقبل مضاف إليه مجرور ، وعلامته الكسرة . 
2 ـ أن يكون معرفا بالإضافة : 
         نحن ـ حراس الوطن ـ عيون ساهرة على أمنه . 
نحن : ضمير منفصل مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ . 
حراس : مفعول به منصوب بفعل محذوف على الاختصاص ، تقديره أخص . 
الوطن : مضاف إليه مجرور بالكسرة 
عيون ساهرة : عماد خبر مرفوع بالضمة . ساهرة : نعت مرفوع . على أمنه : جر ومجرور .

3ـ أن يكون بلفظ " أيها ، أو أيتها " ويستعملان في هذا الموضع كما يستعملان في  النداء ، فيبنيان على الضم في محل نصب مفعول به لفعل محذوف ، ويليهما اسم معرفة يكون مرفوعا باعتباره وصفا لهما . 
              أنا ـ أيها الأصدقاء ـ أقدر المخلص في عمله . 
أنا : ضمير منفصل مبني على السكون في محل رفع مبتدأ .  

أيها : اسم مبني على الضم في محل نصب مفعول به على الاختصاص بفعل محذوف تقديره أخص ، والهاء للتنبيه . 
الأصدقاء : صفة مرفوعة بالضمة .
أقدر : فعل مضارع مرفوع بالضمة ، وفاعله ضمير مستتر فيه وجوبا تقديره : أنا . 
المخلص : مفعول به منصوب .
في عمله : جار ومجرور ، وعمل مضاف ، والضمير المتصل في محل جر مضاف إليه ، والجملة الفعلية من الفعل أقدر وما في حيزه في محل رفع خبر . 
أغراض الاسم المنصوب على الاختصاص :
1 ـ يأتي للفخر . نحو : عليَّ ـ أيها الجواد ـ يعتمد الفقير . 
2 ـ للتواضع . نحو : أنا ـ أيها المسيء ـ ملتمس عفو الله . 
3 ـ للبيان والتوضيح . نحو : نحن ـ العرب ـ نكرم الضيف .
ملاحظات مهمة
1 ـ يغلب في الضمير الذي يسبق الاسم المختص أن يكون للمتكلم . 
نحو : أنا ، أو نحن ـ المعلمين ـ نعمل على تربية النشء . 
غير أنه قد يأتي للمخاطب ، وهو قليل . 
نحو : أنتم ـ الأطباء ـ تسهرون على راحة المرضى . 
2 ـ من أنواع الاسم المنصوب على الاختصاص أن يكون علما ، ولكنه على قلة . 
نحو : أنا ـ عليّا ـ أعطف على المساكين . 

تدريبات
(أ) - ضع اسماً مختصاً في العبارات الآتية بحيث تتنوع صوره . 
1  -  نحن ............ أسعد الناس . 

2  -  عليكم .......... مسئولية كبيرة نحو الوطن . 

3  -  لنا .............. حقوق على الأبناء . 

4  -  عليكم .......... حماية الوطن . 

5  -  إننا ............. ندعو إلى السلام .  

 (ب)  -  عين في كل جمله من الجمل الآتية أركان جملة الاختصاص 

1 -  أنا  -  العربي  -  لا أخضع لطاغية .                    

2 -  إننا القضاة نقضي بالحقّ. 

3 -  بنا  -  أيها الشباب  -  تتحقق أهداف أمتنا . 

4 -  نحن العرب نكرم الضيف ونحمي الجار .

5 - عليكم - شبابَ الأمة -  مسئولية كبري 

6 -  أنت  طالبَ العلم  مصباح الحياة

7 -  بكم أصدقائي   تكتمل الفرحة       

8 - نحن معاشرَ الأنبياء  لا نورث

(جـ ) -  استخرج كل اسم منصوب على الاختصاص ، وعين الضمير الذي يفسره . ‏

(نحن العرب أرسينا أسس الحضارة قديماً ، ونشرنا مبادئ العدل والمساواة ، وقت أن كان الغرب يتخبط في ظلمات الجهل ، ويعاني ألواناً من التعسف والظلم والاستبداد في القرون الوسطى . وإننا أحفاد العرب ندعو للسلام والوئام في ظل الإخاء والتعاون بين الشعوب على هَدْي من كتاب الله وسنة رسوله ، وسيكون لكم أيها الشباب المستقبل السعيد بعد هذا الماضي المجيد) .

 (د) - نحن أطباء نداوي المرضى.  -         نحن الأطباء نداوي المرضى.

- أعرب الجملتين السابقتين 

أسلوب الإغراء والتحذير
الإغراء : هو حث المخاطب على أمر (محمود) - أي شيء أو صفة أو عمل حسن - ليفعله مثل : الصلاةَ يا عباد الله .. الصدقَ والأمانةَ يا تاجر . 
- ويسمى الأمر المحمود (مُغرى به) .

الأمر المحمود [المغرى به] ينصب بفعل محذوف تقديره [الزم] أو أي فعل مناسب لمعنى  تلك الجملة .

 مثال : أيها الطالب الإخلاص فإنه صفة حميدة

الإخلاص : مغرى به مفعول به منصوب بالفتحة لفعل محذوف جوازاً تقديره (الزم) .

صور المغرى به

1- أن يكون المغرى به مفرداً أي غير مكرر 

مثل :  أيها الطالب : الاجتهادَ فإنه سبيل النجاح

- الاجتهادَ : مفعول به منصوب لفعل محذوف جوازا تقديره (الزم) .

2- أن يكون المغرى به مكرراً .

 مثل :  الأمانة الأمانة فإنها صفة المؤمن .

- الأمانة : مفعول به منصوب لفعل محذوف وجوبا تقديره (الزم) .

- الأمانة الثانية : توكيد لفظي منصوب بالفتحة 

3- أن يكون المغرى به معطوفاً عليه . 

مثل : أيها الطلاب الاجتهاد والتفوق .
- الاجتهاد : مفعول به منصوب لفعل محذوف تقديره (الزم) (معطوف عليه)    .

والتفوق : معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة 

ملاحظة هامة

إذا جاء المغرى به (مفرداً) فإنه يكون مفعولاً به لفعل محذوف جوازاً أما إذا جاء (مكرراً أو معطوفاً عليه) فإنه يكون مفعولاً به لفعل محذوف وجوباً . 
التحذير : هو تنبيه المخاطب إلى أمر (مكروه ومذموم) ليتجنبه .
- ويسمى الاسم المكروه (محذراً منه).
- الأمر المكروه [المحذر منه] ينصب بفعل محذوف تقديره [احذر] .

مثل : أيها العامل الكسل فإنه صفة ذميمة

- الكسل :  مفعول به لفعل محذوف جوازاً تقديره( احذر)

صور المحذر منه 

1- أن يكون المحذر منه مفرداً أي غير مكرر 

- الإهمالَ يا طلاب

- الإهمالَ : مفعول به منصوب بفعل محذوف جوازا تقديره احذر .

2- أن يكون المحذر منه مكرراً .

- الخيانةَ ... الخيانةَ يا أصدقاء

- الخيانةَ : مفعول به منصوب بفعل محذوف وجوباً تقديره احذر.

- الخيانةَ الثانية : توكيد لفظي ( لما قبله )منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .

3- أن يكون المحذر منه معطوفاً عليه . 

- الجبنَ والتهاونَ يا مقاتلين
- الجبن : مفعول به منصوب لفعل محذوف تقديره (احذر) (معطوف عليه)    .

والتهاون : معطوف منصوب بالفتحة الظاهرة 

إذن صور التحذير هي نفس الصور بالنسبة لصور الإغراء ، 
ويزيد عليها صورة رابعة هي : أن يذكر المحذر منه بعد لفظ (إيَّا) دون عطف ـ أو معطوفا بالواو ، أو مجرورا بمن وقد تكرر إيَّا..

صور المحذر منه بعد إياك :
1  - مفرد :     إياك الإهمال .             التقدير أحذر إياك الإهمال

- إياك : مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره [ احدز] ، والكاف للخطاب .

- الإهمال : مفعول به ثان منصوب للفعل المحذوف وجوباً الذي تقديره ( أحذر ).

2 -  مسبوق بواو العطف :   إياك و الإهمال .    التقدير أحذر إياك و احذر الإهمال

- إياك : مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره [ احدز] ، والكاف للخطاب .

- الإهمال : الواو حرف عطف (الإهمالَ) مفعول به منصوب بفعل محذوف وجوباً تقديره :     ( اجتنب ) أو ( اجتنب ) والجملة بعد الواو (الإهمال ) معطوفة على الجملة قبلها ( إياك ) 
3- مسبوق بحرف الجر  ( من ) : إياك من الإهمال .

- إياك : مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره [ احدز] ، والكاف للخطاب .

- الإهمال : اسم مجرور بمن وعلامة جره الكسرة .

- قد تأتى إياك مكررة :   إياك إياك الإهمال .
- إياك : مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره [ احدز] ، والكاف للخطاب .

- إياك الثانية : توكيد لفظي منصوب .

- الإهمال : مفعول به ثان منصوب للفعل المحذوف وجوباً الذي تقديره ( أحذر ). 

ملاحظات مهمة
1- العطف في جملة التحذير بإياك ليس من عطف المفردات ؛ بل من عطف الجمل ؛ لأننا قدرنا فعلا في الثاني غير الذي قدرناه في الأول .

2- قد يأتى المحذر منه بعد إياك مصدرا مؤولا :  مثل : إياك أن تهمل  
- إياك : مفعول به لفعل محذوف وجوباً تقديره [ احدز] ، والكاف للخطاب .

 - ( أن ) حرف مصدري ناصب ( تهمل ) فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة .
( أن + المضارع ) مصدر مؤول في محل نصب مفعول به ثان للفعل المحذوف .


تدريبات
1 - ( في قرية من القرى المطلة على أحد الأودية، والناس نيام، والظلام يُرخي سُدُولَه على الكون، جرى السيل فجرف السدود وحطم الجسور واندفعت المياه بقوة لتغرق القرية، وهب الناس من نومهم على صوت ينادي: النجدةَ. السيلَ السيلَ. السيلَ والغرقَ. البيوتَ والمتاع. السرعةَ السرعةَ. تعاونوا على رد طغيان السيل. وإياكم والكسلَ، فإن المياه متدفقة والخطب عظيم. فهب الجميع من رقادهم وتعاونوا على إنقاذ الأنفس والأموال من الغرق، فتمَّ لهم ذلك بتوفيقٍ من الله سبحانه وتعالى ). 

أ - استخرج من العبارة السابقة أساليب الإغراء والتحذير، واذكر أنواعها، وقدّر الأفعال المحذوفة فيها. وبيِّن حكم حذفها .
2- حَذّر شخصاً أمامك من الأعمال التالية باستعمال (إيَّا)، وقدر الفعل المحذوف، واذكر حكم حذفه: 

[الإفراط في الأكل - التدخين - إهمال الدروس - الوقوع في حفرة - الاقتراب من النار] .

3   -  عين المغرى به والمحذر منه فيما يأتي، واضبط كلاً منهما : 

- الصدق في النية والشرف في الكلمة . 

- الدفاع عن الوطن والبذل في سبيله . 

- الوعي بكل مخططات العدو . 

- النوم عن حق الوطن . 

- إياك واتباع الباطل .     

- الرحمة بالطير . 

 


إعراب الفعل المضارع
الأصل فى الفعل المضارع أنه فعل معرب  أي(يرفع و ينصب و يجزم ) . ولكنه يبنى فى حالتين سنذكرهما فى موضعهما .
1 – رفع الفعل المضارع :

يرفع الفعل المضارع إذا لم تسبقه أداة نصب أو أداة جزم ، ولم يكن معطوفاً على فعل منصوب أو مجزوم .

 - علامات رفع الفعل المضارع : 

- يرفع بالضمة الظاهرة إذا كان الفعل صحيح الآخر 

مثل :                                 يتفوقُ المخلص في مذاكرته .

- يرفع بالضمة المقدرة إذا كان الفعل معتل الآخر 

مثل :                                 المجتهد يسعَى إلى التفوق 

                                       المؤمن يرجُو عفو الله دائماً 
                                       الطالب يقضى وقته فى المذاكرة 
- يرفع بثبوت النون إذا كان من الأفعال الخمسة  

مثل :                                المؤمنون يسعدون بالقرب من الله 

                                       الطالبان يستعدان للامتحان .

                                      أنت تحافظين على الصلاة دائماً .

 

2 –  نصب الفعل المضارع :

ينصب الفعل المضارع إذا سبقته  إحدى أدوات النصب التالية : 

[أنْ – لن –  كي – لام التعليل – حتى – واو المعية  – لام الجحود  – فاء السببية  –   إذن ]

- علامات نصب الفعل المضارع :

1 – الفتحة الظاهرة : إذا كان الفعل صحيح الآخر ، أو معتلاً بالواو أو الياء .

2 – الفتحة المقدرة : إذا كان الفعل معتل الآخر بالألف .

3 – حذف النون  : إذا كان من الأفعال الخمسة .

أدوات نصب المضارع :

أنْ : وهي حرف مصدري            مثل : عليك أن تجتهدَ . عليكم أن تجتهدوا 

- إعراب  تجتهدَ : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
- إعراب  تجتهدوا: فعل مضارع منصوب بحذف النون لأنه من الأفعال الخمسة  .
لن :تنفي الفعل في المستقبل        مثل : لن يرحم الله المتخاذلين .

- إعراب  يرحم : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
كي : ما قبلها سبب وتعليل لما بعدها     مثل : اجتهدوا  كي تلحقوا بركب التفوق . 

- إعراب  تلحقوا : فعل مضارع منصوب بحذف النون لأنه من الأفعال الخمسة  .
لام التعليل :         مثل : اعبد الله مخلصاً لتنال رضاه .
- إعراب  لتنال : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
حتى :تفيد الغاية أو التعليل .     مثل : سأعبد الله حتى أموتَ .

                                            مثل : اجتهد حتى تحققَ أحلامك في الحياة .

- إعراب  أموت و تحقق : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
لام الجحود : وهى تفيد الإنكار الشديد ، ويشترط فيها أن تسبق بكون منفى (ما كان- لم يكن) حتى تكون من أدوات النصب .

مثل :  وَما كانَ اللهُ لِيُعَذِّبَهُمْ وَأَنْتَ فِيهمْ   -  لَمْ يَكُنِ اللهُ لِيَغْفِرَ لَهُمْ

إعراب  لِيُعَذِّبَهُمْ – ليغفر : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
فاء السببية : فاء السببية : تفيد أن ما قبلها سبب لما بعدها ، وهى من أدوات نصب الفعل المضارع

ولكي تكون (فاء السببية) من أدوات نصب الفعل المضارع لابد أن تكون مسبوقة بما يدل على :  النفي : مثل: ما فعلت ذنبا فأنــدمَ .

أو الطلب: ويشمل (الأمر- النهى- الاستفهام – التمني –الرجاء) 

مثل : 

1 -  اجتهدوا في دراستكم فتحققوا ما تريدون .

2 -  لا تتكاسلوا عـن العبــادة فتندمــوا . 

3 -  هل تخرج ما عليك من زكاة فتنال الثواب . 

4 -  ليتنا نرضى ضميرنا فيرضى عنا الله . 

5 -  لعل الامتحان يأتى سهلاً فنستريح .

واو المعية : وهى التي تفيد حصول ما قبلها مع ما بعدها فهي بمعنى (مع) وتفيد المصاحبة ودائماً تسبق بـ ( نهى – نفى )

         مثل : لا تَنْهَ عَنْ خُلُق وَتَأْتِيَ مِثْلَهُ     ***    عارٌ عَلَيْكَ ـ إِذا فَعَلْتَ ـ عَظيمُ

                لم آمر بشيء وأخالفه   

إعراب    تأتيَ  - أخالفه : فعل مضارع منصوب بالفتحة .
إذن :  حرف جواب وجزاء ونصب واستقبال  

مثل : إذن تتفوق ، جواباً لمن قال : سأجتهد . ( تتفوق : فعل مضارع منصوب بالفتحة )
 - تذكر أن :

- الفعل المضارع المعطوف على فعل مضارع منصوب  قبله فهو منصوب مثله  

تـــدريـــبات
أ -  عين الأفعال المضارعة المنصوبة فيما يأتي مع ذكر السبب : 

1 -  قال رسول الله صلى الله عليه وسلم :" لن تؤمنوا حتى تراحموا". 

2 -  تمسك بالحق فيساعدك على تحقيق العدل .

3 -  لم تكن مصر لتتكاسل عن دورها في خدمة العروبة .

4 -  لا تأمر بالخير ، وتعرض عنه . 

5 -  ربى وفقني لطاعتك ؛ حتى أنال رضاك . 

6 -  عليك بطاعة الله ، كي تنال رضاه  . 

ب -  اختر الإجابة الصحيحة من بين القوسين مع ذكر السبب : 

1- كونوا مخلصين لوطنكم ،فيعلو شأنه . الفاء( حرف عطف – الفاء للسببية) 

2 - لم يكن القاضي لينتقم من الأبرياء   .   اللام(لام التعليل – لام الجحود ) . 

3 - أداؤك الواجب يساعد على النجاح .   فعل مضارع (مرفوع – منصوب ) 

4 - تحروا الحلال ،فتنفقوه في الخير. مضارع منصوب(بالفتحة- حذف النون) 

5 - يجب عليك أن تتحلى بالصدق مضارع منصوب بالفتحة(الظاهرة- المقدرة) 

6 - قال تعالى :(وما كان المؤمنون لينفروا كافة) اللام(للتوكيد- للنفى–للجحود) 

جـ -  ضع فعلاً مضارعاً مناسباً في المكان الخالي : 

1 – أحسن إلى جارك فـ ------- تقديره . 

2 – لم يكن المهمل لـ ------- آماله في الحياة . 

3 – سأظل مجداً حتى ------- إلى غايتي . 

4 – لم يكن الله لـ---------   الأبرياء . 

5 – استمر في عملك حتى -------- أمنيتك . 

6 – لا تأمر بالسوء فـ--------- عنك الناس . 

د : اجعل الأفعال الآتية منصوبة بعد لام الجحود مرة – وبعد فاء السببية مرة أخرى :
تحكم – يدنو – نرضى – يقرأ – تجاهدون – تسمعى 
تذكر : 

الفعل المضارع يبنى فى حالتين : 
- مبني على السكون إذا اتصلت به نون النسوة       
                   مثل :  الطالبات يرسمْنَ الأعلام.
- مبني على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد         
               مثل :  والله لَتنتصرَنَّ أمّتنا .


جزم الفعل المضارع :
يجزم الفعل المضارع في ثلاث حالات :

أ – إذا وقع بعد أداة تجزم فعلا واحدا، وهي:

لم ، لمّا ، وهما أداتا جزم وقلب :     لم يسافرْ زيد ، لما يعُدْ علي . 

لام الأمر: لتحكمْ بين الناس بالعدل .

‏ لا الناهية: (لاَ تُبْطِلُواْ صَدَقَاتِكُم بِالْمَنِّ وَالأذَى) تبطلوا : فعل مضارع مجزوم بحذف النون .
ب - إذا وقع بعد أداة من الأدوات التي تجزم فعلين 
[أدوات الشرط الجازمة ]
 ويسمى الفعل المجزوم الأول فعل الشرط ، والفعل المجزوم الثاني فعل جواب الشرط .
- أدوات الشرط الجازمة  هي : إنْ  ،  مَنْ ، ومَا ، ومَهْمَا ، ومَتَى ، وأيَّانَ ، وأَيْنَ ، وأيْنَما ، وأَنَّى ، وحَيْثُما ، وكيْفَما ، وأَيُّ 

- إنْ :  وهي حرف لربط الجواب بالشرط .       مثل :أن تفعلْ الخير تنلْ رضا الله .

- مَنْ : اسم شرط للعاقل                     مثل : (مَنْ يَتَّقِ اللَّهَ يَجْعَلْ لَهُ مَخْرَجاً)

- ما : اسم شرط لغير العاقل                مثل : (وَمَا تَفْعَلُوا مِنْ خَيْرٍ يَعْلَمْهُ اللَّهُ )
- مهما : اسم شرط لغير العاقل          مثل :   مَهْمَا تَأْمُرِي القَلْبَ يَفْعَلِ
- متى : اسم شرط للزمان                 مثل :  متي تهملْ دروسك ترسبْ .

- أيان  : اسم شرط للزمان                 مثل :  أيان تخرجْ أخرجْ معك .

- أَيْنَ، وأيْنَما ، وأَنَّى، وحَيْثُما : أسماء شرط للمكان 

مثل :  (أَيْنَمَا تَكُونُوا يُدْرِكْكُمُ المَوْتُ) .    مثل : حَيْثُمَـا تَسْتَقِـمْ يُقَدِّرْ لَكَ اللهُ .
مثل : أنى   تتوكل على الله يــوفـقــك  .
- كيفما : اسم شرط للحال .   

   مثل : كيفما تعامل الناس يعاملوك .
- أي : اسم شرط معناها بحسب ما تضاف إليه ، فتكون للعاقل ، أو لغير العاقل ، أو ظرف زمان أو ظرف مكان 

أي للعاقل مثل : أي طالب يجتهد يتفوق .

أي لغير العاقل مثل : أي كتاب تقرأه تستفد منه  .

أي للزمان مثل : أي يوم  تخرج فيه أخرج معك .

أي للمكان مثل : أي متحف تزره يضف لك من المعلومات الكثير .

ملاحظات مهمة
1- أدوات الشرط [من ، ما ، مهما ] تعرب  مبتدأ .
2- أدوات الشرط [أين ، أينما ، أنى ، حيثما ] تعرب  ظرف مكان لفعل الشرط .

3- أداة الشرط [كيفما] تعرب  حالاً غالبا .
4- ولا يؤثِّر على أدوات الشَّرط في العمل دخول حروف الجر عليها ، نحو

                              " على أيِّهِم تنزلْ أنزل ْ" .

5- فعل الشرط بعد أداة الشرط الجازمة  أو جوابه إذا كان ماضياً أو أمراً يكون مبنياً في محل جزم .
6- أدوات الشرط غير الجازمة هي :  إذا - لو - لولا - كلما – لّما  .

و هي لا تجزم الفعل بعدها ، و إنما تربط فقط بين فعلي الشرط و الجواب ، أي بمعنى أن الفعل يكون بعدها مرفوعا إذا كان مضارعا ويكون مبنيا إذا كان ماضياً 
مثل  :  إذا انتشر العلم عمّ الرخاء .           - لو انصف الناس استراح القاضي .

         لولا اختلاف الأذواق لبارت السلع .      - كلما تقدم شبابنا ارتقتْ بلادنا  .
         لما التقى الجمعان ثبت الشجاع و فر الجبان .


اقتران جواب الشرط بالفاء

يجب اقتران جواب الشرط بالفاء في الحالات الآتية: 
1- إذا كان جواب الشرط جملة اسمية : 

                                مثل :  إِنْ تَنْصُرُوا اللَّهَ فاللهُ ناصرُكُم .

                                        إن تعاشر اللئام فإنك منهـم .

2- إذا كان جواب الشرط جملة فعلية فعلها طلبي (الأمر – النهى – الاستفهام)

                   مثل :   قل إنْ كُنْتُمْ تُحِبُّونَ اللَّهَ فاتَّبِعُوني يُحْبِبْكُمُ اللَّهُ
                             مهما تواجه من مصاعب فلا تتـرددْ .

                             لو خرجت فهل ستعود سريعاً ؟
3- إذا كان جواب الشرط جملة فعلية فعلها جامد  كـ (عسى – ليسَ – نعْمَ – بئْسَ – حبَّذا – لاحبَّذا).

                       مثل :   من يتراجع عن الحقّ فبئس ما صنـع .

                               متى تستقم فعسى أن يحالفك التوفيــق .
                               ( من غشنا فليس منا ).
3- إذا كان جواب الشرط جملة منفية (بـ لن) أو ( بـ ما ) (بـ قد) (بالسين أو سوف).

                               مثل :   من يزرع شوكاً فلن يحصد قمحاً .

                               مثل :   من يعصِ الله فما نال رضاه.

                               مثل :   من أطاعَ هواه فقد ضــــلّ .
                                        من سلَّ سيف البغي فسيُقتل بـه .

)                                      وَمَنْ يَفْعَلْ ذَلِكَ عُدْوَاناً وَظُلْماً فَسَوْفَ نُصْلِيهِ نَاراً).

وقد جُمعت هذه الأحوال  قول الشاعرِ:

اسْمِيَّةٌ طَلبِيَّةٌ وبِجَامِدٍ * وبما ولَنْ وبِقَدْ وبالتَّسْويف .

ملاحظات مهمة
 1- حين تقترن الفاء بجواب الشرط لأداة شرط جازمة  فتذكر أن الجملة الفعلية أو الاسمية المتصلة بها الفاء لا تجزم وإنما تكون في محل جزم جواب الشرط .

                          مثل :   متى تجتهد فسوف تسمو 
- تسمو : فعل مضارع مرفوع بالضمة والفاعل مستتر والجملة فى محل جزم جواب الشرط .  
2-إعراب الفاء :   الفاء : إما واقعة في جواب الشرط لا محل لها من الإعراب . 

                                 تسمى ( فاء الجزاء )
3- علامات جزم الفعل المضارع :

أ – السكون : إذا كان الفعل صحيح الآخر   .- لينفقْ كل منكم في سبيل الله .

ب – حذف حرف العلة : إذا كان الفعل معتل الآخر بالألف .- لم يدعُ المؤمن للشر 

جـ – حذف النون  : إذا كان من الأفعال الخمسة . - الرجال لم يتركوا القتال .
4- الفعل المضارع المعطوف على فعل مضارع مجزوم  قبله فهو مجزوم مثله .

مثل :أن تذاكر بإخلاص و تجتهدْ يناديك التفوق .

جزم المضارع في جواب الطلب

- يجزم المضارع جوازاً إذا وقع جواباً للطلب [الأمر أو النهي ]

                       مثل: (وَقَالَ رَبُّكُمُ ادْعُونِي أَسْتَجِبْ لَكُمْ)
                             لا تقصروا في عملكم تنالوا النجاح .

- ولجزم المضارع في جواب الطلب شروط هي : 

1- أن  يتقدم الطلب على الفعل المضارع .
2- أن يكون المضارع المجزوم  مترتباً على الطلب بأن يكون مسبباً عنه فلا يجوز الجزم في مثل:          (اغتنمْ فرصة تظهرُ لك).
3- أن يكون الجواب بعد النهى أمراً محبوباً – فلا يجوز الجزم في مثل:                                     

                       (لا تدنُ من الأسدِ تتعرضُ لشروره).

تدريبات

س1 : اختر الإجابة مما بين القوسين لما تحته خط فيما يأتى : 

1 – حيثما تتوكل على الله يوفقك . (خبر – جواب الشرط – صفة) 

2 – أيان تصغ إلى معلمك ، تفهم درسك .(مجزوم بالسكون – بحذف النون - بحذف حرف العلة) 

3 – أينما تتقدم الصناعة يرتفع مستوى المعيشة . (للمكان – للزمان) 

4 – أي رجل يحترم الناس يحترم نفسه . (أداة استفهام – أداة شرط)  

س2 : عين فيما يأتي الأفعال المجزومة وبين سبب الجزم وعلامته : 

1 – لم ينفع الندم على ما فات . 

2 – حان موعد الصلاة ولما يؤذن المؤذن . 

3 – ما تدخره اليوم ينفعك غداً . 

4 – أين تسع في الخير تظفر بالثناء . 

5 – أينما تكونوا تحترموا .               

6 – أيان يسد السلام تسعد البشرية .  

س3 : اربط كل جملتين مما يأتى بأداة شرط مناسبة وغير ما يلزم :

1 - تتزودون من المعرفة   –    تحققون أمل الأمة .

2 - يستقيم الفرد           –   يعلو شأن الجماعة . 

3 - تجالس الجليس الصالح –   تستفيد منه . 

4- يعيش متفائلا            –   سيجنى الخير كله 

5- ينمو الرأي العام         –   قد يرقى المجتمع .

س4 : أعرب الفعل (يرضى) في الجملتين التاليتين . 

- لا تتردد في فعل الخير يـــرض عنك الله  - لا تتردد في فعل الخير فيرضى عنك الله
  

س5 : ضع اسم شرط جازماً مكان اسم الموصول فيما يأتي  وغير ما يلزم . 

الذي يبغي التفوق عليه أن يضاعف مجهوده . - الذين ينكرون فضل العلم لن يعلو شأنهم . 

س6 :اجعل الأفعال في الجمل الآتية مجزومة في جواب الطلب . 

1- تعيش آمنا ً     

2- تصونون حمى أوطانكم . 

3- تحقق ما تريد .

س7 : احذف(سوف)من الجملة الأولى والسين من الجملة الثانية و غير ما يلزم .

    إن ترض بنصيبك فسوف تكون أغنى الناس   -  إن تتحدوا فسيسعى لكم الفوز 

                    

س8 :اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم .

                                       عمل تخلص فيه – تجنى ثمراته . 

س9 : صــــوب الخطـــــأ فيمـــا يأتي . 

- من يقلع عن التدخين سوف يسترد صحته .  

- من ينأ عن الأشرار فقد ينج من شرورهم .

س10:اجعل فعلى الشرط والجواب فيما يأتى مضارعين واضبطهما 

1- من دعا إلى الخير كان من الرابحين . 

2- من تفانى في عمله ساد قومه . 

3- متى وزن الإنسان الأمور بعقله نجا من الوقوع في الخطأ . 

س11 : أعرب الجمل الآتية إعرابا كاملا :

- استذكروا دروسكم تنجحوا .
 
-  لا تعص والديك يرض الله عنك .  
-   اتق الله يجعل لك مخرجا .   


تذكر :  جزم المضارع فى جواب الطلب هو الأكثر ، ولكن يجوز رفعه .

اسما الزمان والمكان
مشتقان من الفعل للدلالة على زمان ومكان وقوع الفعل .  

  يصاغان من الثلاثى على وزن : -

	مَــفــعَـــــل
	مَــفـعِـــــل

	(1) 
الثلاثى المعتل الآخر  : -

-  لهى 
(
ملهى

- جرى 
(
مجرى


- أوى 
(
مأوى

(2)
المضموم والمفتوح عين مضارعه :

- شهد(يشهد (مشهد

- كتب (يكتُب (مكتب


- سع (يسمَع (مسمع

	(1) 
المعتل الأول ( المثال ) : -

- وعد 
(
موعد


- وقع 
(
موقع

- وقف       (    موقف

 (2)
المكسور عين مضارعه :-

- نزل (ينزِل (منزل

- نطق (ينطِق (منطَق

- ضرب ((يضرِب (مضرب


-  ويتم التفريق بينهما  بمعنى الجملة / إذا دلت على الوقت كان للزمان ، وإن دلت على مكان كان الاسم للمكان .
     العصر ملعب الطلاب ( اسم زمان )
-       الفناء ملعب الطلاب ( اسم مكان ) .
طريقة صوغهما من الفعل غير الثلاثى :- 

 - نأتى بالمضارع مع إبدال حرف المضارعة ميماً مضمومة وفتح ما قبل الآخر :

 

 - الأرض مستخرج البترول ( اسم مكان ) .
 

- المساء مستخرج العمال من العمل  ( اسم زمان ) . 
- البترول مستخرج ثمين  ( اسم مفعول ) 0    
س -  صغ من الفعل ( التقى ) مرة للزمان وأخرى للمكان 
ج – تصبح ( ُملتقَى ) 

- إذا أردناها للزمان  ( نبدأ جملتها بما يدل على الوقت ( الصباح – المساء – الربيع – الصيف ) 





 - المساء ُملتقَى الأصدقاء    ( اسم زمان ) . 

- وإذا أردناها للمكان (بدأنا بما يدل على المكان( البيت – النادى –الحديقة –المدرسة- الشارع ) 





- النادى ملتقى الأصدقاء     ( مكان ) .
ملاحظات مهمة

1  -   معظم أسماء الزمان و المكان  من الفعل الأجوف ( وسطه ألف ) تأتي على  وزن ) مَفْعَل( أي بزيادة ميم على حروف الفعل الماضي  فقط .
أمثلة : سار  : مسار  -  دار : مدار  -  قام : مقام  -  قال : مقال  -  فاز : مفاز . 
2 -  الفعل الثلاثي المضعف  يأتي غالباً دون فك التضعيف 

                    أمثلة : فـرَّ  : مَـفـرّ   -  مـرَّ  : مَـمـرّ  - قـرَّ  : مَـقـرّ . 

3  -  قد تدخل تاء التأنيث المربوطة على اسم المكان من الثلاثي  :  

                   أمثلة : مزرعة  - مدرسة -  مدبغة  -  مكتبة  . 
4- كلمات شهيرة في الامتحانات ، وتأتي غالباً  كأسماء زمان : 
                ( مستقبل  -  موعد  -  موسم  -  مطلع  -  مولد ) .
5  -  كلمات شهيرة في الامتحانات ، وتأتي غالباً  كأسماء مكان :

                ( مجتمع   -  موقف   -  مجال  -  موطن  -  منبع  ) . 

 

6- هناك كلمات جاءت على وزن  )مَفْعِل) وقياسها ) مَفْعَل) . 
                أمثلة :  مسجِد  -  مغرِب  -  مشرِق  - منبـِت  . 

7- يجوز أن يأتى اسم الزمان والمكان جمعاً  ( مصادر ، متاحف  ، مواقع ) .
تدريبات
س1: عين اسم الزمان والمكان مما يأتي: 
1 -  مطلع الشمس الساعة السادسة .              

2 - مولد النبي -  صلى الله عليه وسلم  -  شهر ربيع .
3 - المورد العذب كثير الزحام .           

4 - مكة مهبط الوحي .

5 -  الأسرة مجتمعها في حجرة المعيشة.         

6 -  نفرغ من العمل قبل المغرب.

 

س2: استعمل كل كلمة مما يأتي بحيث تدل على زمان مرة، وعلى مكان مرة أخرى:

                       مطلع  -  مطبخ  -  مشرب  -  ملجأ.

 

س3: أكمل الجمل الآتية باسم الزمان المناسب: 

- بلغنا نهاية الرحلة عند ………  

- ……… الشمس في الخامسة صباحا.  

- في شهر يناير …… الشجر.

 

س4: هات من الأفعال الآتية صيغ اسمي الزمان والمكان:

                         ابتدأ  -  افتتح  -  انزلق -  انحدر.

س5: استخرج اسم الزمان والمكان من الآيات الآتية ، واذكر فعله:

قال تعالى:  - وللذين كفروا بربهم عذاب جهنم وبئس المصير.  
- قل إني لن يجيرني من الله أحدٌ ولن أجد من دونه ملتحدا. 
- يقول الإنسان يومئذ أين المفر، كلا لا وزر، إلى ربك يومئذ المستقر.
- وأما من خاف مقام ربه ونهى النفس عن الهوى فإن الجنة هي المأوى.

- يسألونك عن الساعة أيان مرساها فيم أنت من ذكراها إلى ربك منتهاها.

 

س6: ضع بدل كل فعل فيما يأتي اسم زمان أو مكان، ثم اضبط بنيته مبينا سبب الضبط مغيرا ما يلزم:

- على الساحل الشمالي يصيف أهل مصر أيام الحر.
- على الساحل الشرقي يصطاف بعض السائحين.

- في بداية العام الدراسي يلتقي طلاب الجامعات. 
- في قاعات الدرس ينهل الدارس من المعارف.

 

س7: استخدم كل مشتق مما يأتى مرة للزمان ، وأخرى للمكان.

مشتى  -  مجتمع  -  منصرف  -  ملهى  -  مقصد  -  مشرب  -  مهبط: 

المصدر الميمى
هو اسم  يبدأ بميم زائدة ، ويؤدى معنى المصدر الأصلى ( يدل على حدث مجرد من الزمان ) .

1- يصاغ من الفعل الثلاثى الصحيح على وزن ( مَفعَل ) .

    مثال :-سعى التلميذ مسعى التميز .
 -    نظر المتفوق منظر الفخر .

يصاغ من الفعل الثلاثى المثال الصحيح الآخر ( المعتل الأول ) على وزن ( مَفعِل ) بكسر العين :-
- أنا لا أخلف موعدى .

- وقفنا موقفاً صعباً .
2- يصاغ من غير الثلاثى على وزن ( اسم المفعول والزمان والمكان ) ميما مضمومة مفتوح ما قبل  آخره . 

أمثلة :-    - انطلق العدَّاء منطلق الصاروخ . 
    - التقى الصديقان ملتقى كريماً .

- نلاحظ أن المصدر الميمى يطابق فى أوزانه ( اسم الزمان والمكان )  ولكن الفرق واضح من معنى الجملة ، فالزمان والمكان لابد أن يأتى فى جملتهما ما يدل على الوقت والمكان . أما المصدر الميمى فيدل على حدث مجرد من الزمان . 
- الصباح مسعى العمل ( اسم زمان )  .
 -المدرسة مسعى العلم  ( اسم مكان )  .

- سعى الطالب مسعى العلماء .
          ( مصدر ميمى )

المصدر الصناعي

اسم زيد على آخره حرفان هما ياء مشددة تليها تاء تأنيث للدلالة بهذه الصفة الصناعية على معنى المصدر . يُصاغ المصدر الصناعي من الجامد ومن المشتق .
أمثلة  :

  " الحُرِّيَّة "  و " الإِنْسانِيَّة " و" الحَجَريَّة " و " الوَطنيَّة " و " الهَمَجِيَّة " و " المَدَنيَّة "  

 

- قد يتشابه المصدر الصناعي والاسم المنسوب  في طريقة الصياغة ، ونفرق بين المصدر الصناعي والاسم المنسوب  بسياق الجملة، فمثلا إذا قلنا : 

      1- الرأسمالية مذهب غربي .            2- المذاهب الرأسمالية دخيلة علينا .

 فكلمة الرأسمالية في المثال الأول مصدر صناعي ، وفي المثال الثاني كلمة منسوبة ، ولعلك لاحظت وقوعها صفة في حال كونها اسما منسوبا . فالاسم إذا كان صفة فهو اسم منسوب . و إذا كان غير ذلك فهو مصدر صناعي غالبا .

تدريبات :

أ- هات  من القطعة : المصادر الميمية والصناعية وضع  بجانب كل منها المصدر الأصلي للفعل .

 ( كُنْتُ على موعدٍ معَ أستاذي الذي تاقَتْ نفسي إلى مَرْآهُ منذُ زمنٍ ، فلماَّ تقابَلْنا أخذْنا نتجاذَبُ أطرافَ الأحاديثِ ، ولمْ يفُتْ أستاذي كَعادتِهِ أنْ ينصحني فقالَ لي : إيَّاكَ والفراغَ ؛ فإنّهُ مَفْسدة للمرءِ  ، مَهْلَكَة لِلمالِ ، وإيَّاك والمزاحَ ؛ فإنهُ يُذْهِبُ المَهَابةَ ، ويُورثُ المَهَانةَ . واعْلَمْ  أنَّ محبةَ المالِ في طبعِ الإنسانِ فلا تكُنْ في مستقبلِ حياتِك عبدًا لهُ . ولمَّا طالَ مُقامُنا  انصرفْنا على أنْ نلتقِيَ مرةً أخرى . وتعلمت منه الحرية فى القول مع مراعاة عدم الوقوع فى الأمور الفوضوية) .

ب – ضع  مصدرًا ميميًا بدل المصدر الأصلي في العبارات الآتية : 

1- وفقك الله في نجاح سعيك .               2- أقرأ لقرآن ليكون لك منه عظة . 

3- في الصدق نجاة وفي الكذب ضرر .      4- أغْنِ نفسك عن سؤال الناس بالعمل .                 5- ينتظم العمل في بدء النهار .            6- حَدُّ طوافك حولَ الكعبة . 

امتحانات ميدانية
امتحان النحو لعام 2007 / الدور الأول  (
ما أعجب سر الحياة ! كل شجرة جمال هندسى مستقل . ومهما قطعت منها أو غيرت شكلها أبرزتها الحياة فى جمال هندسى جديد كأنك أصلحتها . وحتى لو لم يبق منها إلا جذر حى أسرعت الحياة فجعلت له شكلا من غصون وأوراق . الحياة رائعة . وإذا أنت لم تفسدها جاءتك دائما هداياها ، وإذا آمنت بروعة الحياة لم تعد بمقدار نفسك ، ولكن بمقدار القوة التى أنت بها مؤمن 0 

( أ ) أعرب ما تحته خط فى الفقرة السابقة 0 

(ب ) استخرج منها ما يلى : 

1- أداة استثناء ، وأعرب ما بعدها 0
2- نعتا شبه جملة ، واذكر محله الإعرابى 0 

3- أسلوب تعجب ، وأعرب المتعجب منه . 
4- خبرا لحرف ناسخ ، وبين نوع الخبر 

( ج ) ( الربيع انتشرت زهوره ) صغ من الفعل فى الجملة السابقة اسم فاعل ، وأعرب ما بعده 0 

( د ) 1- ضع كلمة ( الهدوء ) مخصوصا بالمدح بعد ( نعم ) فى جملة مفيدة ، واضبطه بالشكل 

         2- اجعل الفعل ( يقطع ) جائز التوكيد بالنون فى جملة مفيدة 0 

(هـ) ( يعمق إيمان المرء بتأمله جمال الطبيعة ) عبر عن معنى الجملة السابقة بأسلوب شرط واضبط فعلى 
الشرط  والجواب 0 

( و ) فى أى مادة تكشف فى معجمك عن معنى كلمة ( مستقل ) 0 

(امتحان النحو ( السودان ) لعام 2007 / الدور الأول  (
إن الزمن لم يخلد فى الناس أحدا إلا من ترك وراءه أثرا منيرا ظلمات الجهل ، وما من جعل غايته فى الحياة مصلحته الشخصية ، وسعى على غايته مسعى ذاتيا وتكبر على الناس فهو الفاسد عقله ، فاعمل إيها الإنسان لخير وطنك تبق ذكراك محمودة سيرتها 0 

( أ ) أعرب ما فوق الخط 0 

( ب ) استخرج من القطعة السابقة ما يأتى 

1- اسم فاعل ، وأعرب معموله 0 

2- أسم مفعول عامل ، وبين معموله 0 

3- مضارعا مجزوما فى جواب الطلب 0 

4- مصدرا ميميا ، واذكر وزنه 0 

5- جواب شرط مقترن بالفاء ، مع بيان السبب 0 

( ج ) ( ما أجمل الطبيعة ) ( الطبيعة أجمل الأشياء ) ما نوع الأسلوبين السابقين ؟ وما إعراب " الطبيعة " فيهما 

( د ) ( العلم ) اجعله مرة مغرى به ، ومخصوصا بالمدح مرة أخرى فى جملتين من عندك 0 

 (امتحان النحو لعام 2006 / الدور الأول( 
" إن قلب الإنسان مصدر عجائب كلها متناقضة أشكالها ، لأنه إذا ما رُبى على الحب الواسعة أرجاؤه فإنه يسع كل شئ ويضئ ضوءاً قويا تزول معه كل ظلمة ونكشف له كل ضوء خافت ، وذا ربى على الكراهية والبغض ضاق بكل شئ وكثر الحقد فيه حتى يكره نفسه وكل ما حوله ، فما أعظم هذا القلب ، فلا حياة بدون قلب وما أعجبه من قلب فى حبه وبغضه ، فنعم الشعور الحب "

[ أ ] تخير الإجابة الصواب للكلمات التالية مما بين الأقواس : - 

- أرجاؤه / مرفوعة لأنها ( مبتدأ - اسم لناسخ - فاعل - خبر )

- قويا / منصوبة لأنها : ( مفعول به - مفعول لأجله - مفعول مطلق - صفة )

- كل / تعرب : ( فاعلا - مضافا إليه - خبرا - مبتدأ )

- الحب / تعرب ( مفعولا به - خبرا - مبتدأ - مضافا إليه )

[ ب] استخرج من القطعة :  1- اسم فاعل . 
2- اسم مكان .
3- اسم لا النافية للجنس 

[ ج ] يربى الإنسان على الحب - سوف ينال السعادة . صل بين الجملتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم .

[ د ] ضع نوع الأسلوب بجوار الجمل الآتية بعد أ، تنقلها إلى كراستك : 


1- ما أعظم هذا القلب 
2- نعم الشعور الحب .


3- إياك والخيانة .

4- نحن - البشر - متقلبو العواطف .

[هـ] إن القومية والوطنية مشاعر جميلة نسعى إليها مسعى جميلا 0 هات من العبارة السابقة : مصدرا صناعيا  ومصدرا ميميا .

[ و] إن القلب تتعبه المشاعر ما عدا الحب . ضع " غير " مكان " ما عدا " ثم أعرب " غير " وما بعدها 
( امتحان النحو لعام 2006 / الدور الثانى( 
العلم بالشريعة لا يغنى عن العمل بها ، والأمانة ترجمة حية ليقين . وإذا مات الضمير انتزعت الأمانة . إن الأمانة أسمى فضيلة ، لا يستطيع حملها إلا الأقوياء . أقوياء اليقين ، وأقوياء العزيمة . ومن الأمانة ألا يستغل الرجل المنصب المعين فيه لجر منفعة إلى شخصه أو قرابته . إن التشبع من المال العام جريمة 0 

( أ ) أعرب ما تحته خط 0

(ب) استخرج من الفقرة ما يلى : 
1- فعلا مضارعا منصوبا ، واذكر سبب نصبه 0 

2- مستثنى ، وأعربه 0

3- أداة شرط ، وبين نوعها 0 




4- اسم مفعول ، وبين نوعه 0 

5- اسم تفضيل ، واذكر فعله 0 

(ج )  1- ( يستطيع ) اجعل الفعل واجب التوكيد مرة ، وجائز التوكيد مرة أخرى فى جملتين مفيدتين 0 

           2- ( الاستغلال ) اجعل هذه الكلمة مخصوصا بالذم ، واضبطها بالشكل 0 

(د )     1- ( ما أبشع الخيانة ) اضبط " الخيانة " بالشكل وبين السبب 0 

            2- ( فضيلة ) فى أى مادة تكشف عنها فى معجمك 0 

(امتحان النحو لعام 2005 / الدور الأول(
الحرية روح كل كائن حى ؛ فالنبات ينمو ويزدهر فى الحقول ، ولكنه حين يحبس يذوى ويهوى ، والطير يشدو فى السماء حرا طليقا ، لكنه حين يوضع فى القفص – ولو من ذهب – فإنه لن يشدو . وتعيش الحيوانات فى الغابات عمرا أكطول مما تعيش فى الأقفاص ، كما يقل مرحها وتضعف حركتها ، وتزداد عصبية ، أما الإنسان فلا إبداع له ، ولا تعلو البسمة وجهه إلا بالحرية ، الشعوب الحرة هى الشعوب المتحضرة ، فما أروع الحرية ! 0 

(1) أ - أعرب ما تحته خط 0 

              ب- استخرج من الفقرة ما يلى :
 1- اسم تفضيل ، واذكر فعله 0 
2- اسم فاعل غير ثلاثى ، واذكر فعله 0 

3- لا النافية للجنس وأعرب الاسم بعدها 0 

4- فعلا مضارعا منصوبا , اضبطه بالشكر 0 

5- أسلوب تعجب ، وأعرب المتعجب منه 0 

(ج ) اجعل كلمة " البسمة " مخصوصا بالمدح فى جملة مفيدة ، ثم اجعلها اسما مغرى به فى جملة أخرى 

( د ) 1- زن كلمة " أقفاص " واكشف عن كلمة " تزداد " فى معجمك 0 

         2- ( يعتاد الكذب ) – ( يهوى فى الرذيلة ) اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة 0 

( امتحان النحو لعام 2005 / الدور الثانى( 
إن المتكبر لا يكون إلا فظا غليظا ، فالكبر والفظاظة وجهان لأسوأ عملة بشرية . وحسب العلاقات الإنسانية أن تسمع كلمة " فظ " لتولى الأدبار ناجية بنفسها . والمتكبر طفيلى فى المجتمع الإنسانى ولا مكان له فيه . من أجل هذا يستبعد الناس المتكبر من صفوفهم . ويعمى الكبر صاحبه عن رؤية الحق ويجعله لا يرى إلا نفسه ، إنها الأنانية . أقبح بالكبر والأنانية 0 

( أ ) أعرب ما فوق الخط 0           ( ب ) استخرج من الفقرة ما يلى : 

1- فعلا منصوبا ، وبين أداة النصب 0 

2- أسلوب تعجب ، واذكر المتعجب منه 0 

3- لا النافية للجنس ، وأعرب الاسم بعدها 0 

4- اسم تفضيل واذكر فعله 0 

5- مستثنى وبين علامة إعرابه 0 

( ج ) أجب عما يلى : 

1- اجعل كلمة ( المتكبر ) مخصوصا بالذم ، ثم اجعلها محذرا منه فى جملتين مفيدتين 0 

2- صغ من الفعل ( تسمع ) اسم مكان ، واسم فاعل فى جملتين مفيدتين 0 

( د ) زن كلمة ( طفيلى " واكتب فى أى مادة تكشف عن كلمة ( العلاقات ) 0 

  (امتحان النحو لعام 2004 / الدور الأول(  
من وصية للإمام على بن أبى طالب – كرم الله و جهه – " لن لمن غالطك ؛ فإن يوشك أن يلين لك ، وما كان لك لتقسو عليه ، وإن أردت قطيعة أخيك فاستبق له من نفسك بقية ترجع إليها أن بدا له فى ذلك يوما ما ، ومن ظن بك خيرا فصدق ظنه ، ولا ترغبن فيمن زهد عنك ، ولا يكونن أخوك على مقاطعتك أقوى منك على صلته فإن تفعل ذلك تكن من المقربين إلى الله والناس 0 

( أ ) أعرب ما فوق الخط 0

( ب) استخرج من الفقرة ما يلى : 

1- اسم مفعول علامل وبين سبب عمله 0

2- فعلا منصوبا ، وبين أداة النصب 0 
3- فعلا مؤكدا بالنون ، وبين حكم توكيده 0 

4- اسم تفضيل ، وبين حكم مطابقته لما قبله 0 
5- جواب شرط مقترنا بالفاء ، وبين السبب 

( ج ) أجب عما يلى : 

1- اجعل كلمة " اللين " مخصوصا بالمدح ، واجعلها مغرى به فى جملتين مفيدتين 0 

2- صغ من الفعل " ترجع " اسم زمان ، ومصدرا ميميا ، وضع كلا منهما فى جملة مفيدة0 

3- زن كلمة " صلة " واكتب فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة " استبق " 0 

  ( امتحان النحو لعام 2004 / الدور الثانى( 
بنى : العلم حق لكل راغب فيه ، وتحصيله ليس صيدا يسهل اقتناصه ، وعليك أن تعرف أن العلم لا يذاب فى الكئوس لنشربه ؛ فالطريق إليه صعب يحتاج إلى الهمة الكبرى ، والمهملون وسائله يظلون خلف أسوار الحياة . العلم العلم . اجتهد لتصبح من صانعى الحياة 0 

( أ ) أعرب ما فوق الخط 0

( ب) استخرج من الفقرة ما يلى : 


1- فعلا مرفوعا ، واجعله مجزوما فى جملة مفيدة 0 

2- اسم فاعل عاملا ، واضبط معموله 0 

4- اسم تفضيل وبين حكم مطابقته لما قبله 0 

5- أسلوب إغراء ، واضبط المغرى .
( ج )  1- فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة ( يذاب ) ؟

2- اجعل ( صانعو الحياة ) اسما مختصا فى جملة مفيدة ، وبين علامة إعرابه 0 

3- (تهملون العلم ) (سوف تظلون خلف أسوار الحياة) اربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة0

(امتحان النحو لعام 2003 / الدور الأول  (
مصر ما أغظم شأنك ! ونعم حياة العيش فيك ، طالما تغنى باسمك الشعراء ؛ فأرضك  خصبة ، وزروعك ناضرة ثمارها ، وشمسك أكثر إشراقا وربيعك منثورة أزهاره ، ونحن – الأبناء – نحظى بنعيم الحياة فيك ، ولا أمان لنا فى أرض سواك ، وأينما نسر نر مظاهر روعتك ، ودلائل نهضتك ، وإننا لنثق بأن الله سيحميك دوما 0 

( أ )  أعرب ما تحته خط فى الفقرة السابقة 0 
( ب )  استخرج من الفقرة السابقة ما يلى :
 1- اسم " لا " النافية للجنس ، وأعربه 0
2- اسما متعجبا منه ، وأعربه 0 

3- اسم تفضيل ، وبين حكم مطابقته لما قبله ، مع بيان السبب 0

4- اسم مفعول ، واكتب فعله الماضى ، مضبوطا بالشكل 0 

( ج ) ( توجد المياه ) ( نروى الزرع ) اربط الجملتين بأداة شرط مناسبة ، وغير ما يلزم 0   

( د )  ( لا حبذا العيش بعيدا عن الوطن ) اضبط المخصوص بالذم ، وبين سبب الضبط 0 


   ( زروعك ناضرة ثمارها ) اضبط كلمة " ثمار " وبين سبب الضبط 0 

(هـ)  زن كلمة " ناضرة " واكتب فى أى مادة تكشف عن كلمة " نثق " فى معجمك 0 

(امتحان النحو لعام 2002 / الدور الثانى(
تهتم بلادنا بتطوير التعليم ؛ كى نلحق بركب الثورة العالمية فى العوم والثقافة ، فلا واصلين إلى تقدم بلا تعليم متطور ، مدروسة برامجه ، بناءة منهاهجه ، ونعم عملا الجهود المبذولة فى هذا المجال ، وإنه لمسعى حميد لا نتوقع له غير النجاح إن شاء الله .

( أ )  أعرب ما تحته نخط فى الفقرة 0 

( ب) استخرج من افقرة مايلى : 

1- اسم ( لا ) النافية للجنس ، وأعربه 0 

2- صيغة مبالغة عاملة ، وأعرب معمولها 0 


3- مصدرا ميميا ، وزنه 0 

( ج ) ما إعراب الاسم الذى بعد ( نعم ) فى الجملتين التاليتين ؟

 * نعم العمل الجهود المبذولة .
* نعم عملا الجهود المبذولة .

( د ) اربط بين الجملتين التاليتين بأداة شرط جازمة وغير ما يلزم : 

  * نسعى إلى تطوير التعليم . 
* سنلحق بركب التقدم . 

(هـ ) ما المادة التى تكشف فيها عن كلمة ( مجال ) فى معجمك ؟ 

(امتحان النحو لعام 2001 / الدور الأول  (
نحن العرب نسعى جاهدين إلى تحقيق السلام ، ما كنا لنغلق بابا من أبوابه عن جبن أو ضعف ، بل نسعى إليه مدركين أنه لا سعادة للبشرية بدونه ، فنعم ما نصبو إليه السلام . فيا زعماء العالم اسعوا إلى السلام تنشروا الأمن والرخاء وتوثقوا الصلة بين الشعوب ، وتنطفئ بجهودكم نيران الحروب 0

( أ )  أعرب ما تحته خط فى الفقرة السابقة 0 

( ب )  استخرج منها ما يلى :
 1- أسلوب اختصاص وأعرب المختص 0
2- مضارعا منصوبا وبين سبب نصبه 0 

3-  لا النافية للجنس وأعرب اسمها       04- فعلا للمدح وعين فاعله 0

( ج ) 1- " يحقق السلام بالسعى إليه " صغ من الفعل " يحقق " اسم مفعول عاملا ، ثم إعرب معموله 0 

  2- " السلام يوثق الصلة بين الشعوب " تعجب من مضمون هذه الجملة بإحدى صيغتى التعجب الرئيسية 

( د ) اجعل " الجبن " محذرا منه فى جملة ثم أعربه 0

(هـ) كيف تكشف فى المعجم الوجيز عن ( الرخاء ) 0
(امتحان النحو لعام 2001 / الدور الثانى(
أى بنى ، إن المستقبل أمامك مفتوحة أبوابه ، فاسع إليه متسلحا بوسائلك الشرعية ، واثقا من عون الله لك ؛ فإنك إن تؤد واجبك فستحقق التفوق إن شاء الله ، فلا متقنا عمله يضيع جهده ، ونحن المصريين على موعد دائم مع الكفاح والجدية ، فالصبر فى مسعاك الدءوب ؛ حتى تسمو إلى أعلى منزلة 0

( أ )   أعرب ما تحته خط فى الفقرة 0

( ب )  استخرج من الفقرة ما يلى : 

1- اسم مفعول عاملا ،ووضح عمله 0 


2- أسلوب اختصاص ، وأعرب المختص 0 


3- أسلوب إغراء ، وبين صورة المغرى به 0 

4- جواب شرط ، واذكر سبب اقترانه بالفاء 0 


5- مصدرا صناعيا 0 

6- اسم فاعل عامل وأعرب معموله0

( ج )  ( اسع إلى مستقبلك بالجد والإخلاص ) أكد الفعل فى هذه الجملة بالنون ، مبينا حكم توكيده0 

( د  )  بين نوع كل من الصيغتين ( موعد ) و ( مسعى ) حسب استعمالهما فى الفقرة السابقة 0

(هـ)  فى أى مادة تكشف عن كلمة ( وسائل ) فى المعجم الوجيز 0 

(امتحان النحو لعام 2000 / الدور الأول(
إن مشروع مدينة العلوم والتكنولوجيا بالسادس من أكتوبر سيكون نقطة تحول فى التاريخ العلمى الحديث بمصر والمنطقة العربية ، والمتقدمون للجامعة ( التكنولوجية ) سوف يخضعون لفترة تأهيل مدتها ستة شهور يجرى بعدها اجتياز اختبار خاص للالتحاق بالدراسة . وإنشاء هذه المدينة لم يكن وليد الصدفة وإنما نتيجة لدراسات تستهدف إيجاد مجتمع علمى جديد وفلسفة مختلفة فيا حبذا هذا المشروع 0 

( أ )  اضبط ما تحته خط مبينا سبب الضبط 0

( ب )  استخرج من الفقرة السابقة ما يلى : 
1- اسما ممنوعا من الصرف واذكر علامة إعرابه 0 

2- تمييزا وبين علامة إعرابه 0 
3- نعتا جملة وبين موقعه 0 
4- اسلوبا للمدح وعين فيه المخصوص 0 
( ج ) "ما أعظم مشروع مدينة العلوم" حول أسلوب التعجب إلى أسلوب تفضيل واضبط فيه كلمة ( مشروع ) 

( د ) " لا تستهتدف الدراسة إلا إيجاد مجتمع علمى جديد ، ضع ( غير ) مكان ( إلا ) ثم  أعرب كلمة ( إيجاد ) فى الجملة الجديدة 0 

( هـ) " المتقدمون للجامعة سوف يخضعون لفترة تأهيل " حول هذه الجملة لأسلوب شرط أداته جازمة 0

( و  ) فى أى مادة تكشف عن كلمة ( اجتياز ) ؟

(  امتحان النحو لعام 2000 / الدور الثانى  (
عن قيمة العمل يقول الدكتور زكريا إبراهيم : 

إن العمل يحفظ كرامة الإنسان ، وينمى شخصيته ، ويقوم سلوكه ، ويرفع مستواه الخلقى ، ويزيد إحساسه بالتضامن مع المجموع ، ويشعره بجدارته فى أن يعيش ، وإنه لا شئ أكثر ضررا على الإنسان ، وأدعى إلى انتشار المفاسد والرذائل من حياة البطالة 0
( أ ) أعرب ما تحته خط 0

(ب) استخرج من العبارة مايلى : 

1- اسم تفضيل واذكر فعله 0

2- اسم ( لا ) النافية للجنس وبين نوعه 0 

3- اسم مفعول وبين نوعه 0 
( ج )  ( العمل – البطالة ) أغر بالعمل ، وحذر من البطالة فى أسلوبين من عندك 0

( د )  ( ما قصرت فى العمل فأندم ) بين نوع الفاء ، ثم حول الجملة إلى أسلوب شرط 0

( و )  ( نحن نعرف قيمة العمل ) اجعل الجملة فى أسلوب اختصاص واضبط المختص 0

( ز )  فى أى مادة تكشف فى معجمك عن كلمة ( التضامن ) ؟ 
(امتحان النحو لعام 1999 / الدور الأول  (
المثقف ساع دائما فى إشباع حاجته إلى القراءة والاطلاع ، متحقق أن فى الناس من هو أكثر منه معرفة وهو من أل ذلك متواضع دائما . فالقراءة القراءة حتى تهواها وتكون مها علاقة نفسية ذهنية تهيئ لك أن تنمو بالقراءة كما ينمو جسمك بالطعام ، من يجعل الكتاب صاحبه منذ الصغر فسيعلو قدره فى الكبر 0 

( أ )   أعرب ما تحته خط 0

( ب)   استخرج من الفقرة : 

1- همزة قطع ، وهمزة وصل 0
2- اسم تفضيل وزنه 0 
3- جواب شرط ، واذكر سبب اقترانه بالفاء 0

4- اسم مفعول ، وعين فعله 0

( ج ) ضع مكان النقط ما هو مطلوب بين القوسين : 

1- نحن ....... نطمح إلى المعرفة ( اسما مختصا ، واذكر علامة إعرابه )0

2- أحب المثقفين خلا ( مستثنى مناسبا وأعربه )0

( د ) اجعل " صحبة الكتب " مخصوصا بالمدح فى أسلوب مدح واضبطه 0

(هـ)  يكتب الله لك النجاح " اجعل الفعل المضارع واجب التوكيد وغير ما يلزم0

(امتحان النحو لعام 1999 / الدور الثانى   (
نحن –  العرب –  مؤهلون لكل عظيمة لا ريب فى ذلك ، ولن تمثل الأقطار العربية قوة اقتصادية إلا إذا استصلحت أراضيها واستثمرت أموالها ، وقد سعى المسئولون مسعى حثيثا إلى تكامل أسباب اقتصادها لأنهم أدركوا أن الوحدة أمر ضرورى لرخائهم وسعادتهم ، ولا ينكر هذه الحقيقة إلا الجاحد منهم ، وما مخفقة جهود المسئولين فى تحقيق هذا الهدف إن شاء الله 0 

( أ ) أعرب ما تحته خط 0 

( ب ) استخرج من القطعة : 

 1- فعلا منصوبا ، واذكر أداة النصب ، وعلامة النصب 0 

2- نائب فاعل واضبطه 0 

3- مصدرا ميميا ،وزنه 0 

4- اسم فاعل وحدد معموله 0 

( ج ) ضع مكان النقط ما هو مطلوب بين الأقواس : 

1- نعم صنعا ....... ( مخصوص بالمدح ، واضبطه مع بيان سبب الضبط ) 0 

2- العلماء ستغلون ........... المختلفة للثروات (  اسم مكان ) 0 

( د ) " يتحد العرب "  " لن تغلبهم دولة " اربط الجملتين بأداة شرط مناسبة 0 

( هـ) حذر من الفرقة – مستخدما أسلوب التحذير ، واضبط المحذر منه 0 

(  امتحان النحو لعام 1998 / الدور الأول(
كان حافظ إبراهيم شاعر النيل محدثا بارعا حلو الروح ، يقبل عليه الأصدقاء والأدباء ليستمعوا إليه ، ويستدرجوه للحديث بما يستحسنه من الشعر فيستهلك الحديث طاقته النفسية إلا قليلا منه ، أما أمير الشعراء أحمد شوقى فقد كان يؤثر الصمت ، وتميز بقصائد استحق به التخليد ، وقد امتاز شعر حافظ إبراهيم بسلاسته ووضوحه ، ورنين موسيقاه وتعبيره عن آلام مصر وآمالها ، فلا شك أن مصر ثرية بأدبائها ، وما أفضل شاعرى مصر 0

( أ ) أعرب ما تحته خط 0

( ب ) استخرج من القطعة السابقة : 
 1- اسم فاعل لفعل رباعى 0
2- مصدرا واذكر فعله 0 
3- خبر لفعل ناسخ وبين نوعه 0

4- أسلوب تعجب ، وأعرب المتعجب منه 0

( ج ) اذكر نوع الأسلوب فى الجملتين التاليتين :

1- إياك وإهمال القراءة 0
2- نحن – الشرقيين – نقدر الأدباء والشعراء 0 

( د ) " قصائد " ضعها فى جملتين بحيث تكون فى الأولى مجرورة بالفتحة ، وفى الثانية مجرورة بالكسرة 0

(هـ) " تزور مكتبات القراءة للجميع – ترى ثرورة هائلة من الكتب والدواوين " 


    صل بين الجملتين بأداة شرط مناسبة وغير ما يلزم 0

( و ) اذكر نوع المشتق فى الجملة التالية ، وعين معموله ، وأعربه : أحريص الطالب على القراءة ؟

(  امتحان النحو لعام 1998 / الدور الثانى(
قال حكيم لولده : يابنى دعنى أتحدث إليك بما يخطر فى البال ، والناس يا بنى أحاديث ، فإن استطعت أن تكون أحسنهم حديثا فافعل ، وأرجو أن تكون حذرا فى اختيار الأصحاب ، فعليك أن تصاحب الزميل المجد فى دراسته ، وإياك والكسل والضجر ، فإنك إذا كسلت لم تؤد واجبا ، وما كنت لتفوز بحق إذا ضجرت 0 

( أ ) أعرب ما تحته خط 0 

( ب ) استخرج من الفقرة : 

1- مصدرا لفعل خماسى 0 
2- فعلا مضارعا مجوما ، واذكر علامة الجزم 0 

3- جواب شرط مقترنا بالفاء 0 
4- أسلوب تحذير 0 

( ج ) زن كلمة ( أصحاب ) 0 

( د ) " يتفوق المجد " اجعل المضارع واجب التوكيد بالنون 0 

( هـ) اجعل " مصاحبة الزميل المجد " مخصوصا بالمدح فى أسلوب مدح 0 

( و ) " لا يدرك الواجب إلا المجدون " ضع " سوى " مكان " إلا " وغير ما يلزم 0 

(امتحان النحو لعام 1997 / الدور الأول(
نحن – العرب نؤمن بالسلام ، ونسعى إلى تحقيقه ؛ لأنه لا سعادة للبشرية إلا فى ظل سلام عادل وشامل ، تتحقق فيه المبادئ الإنسانية . وما كنا لنفرط فى مبادئ السلام كى تنال أمتنا حقوقها فى عالم اختلطت فيه الحقائق . فبئست الصفة التزييف . الاتحاد الاتحاد أمام قوى البغى ؛ فإن تتحدوا فسوف يسعى لكم الفوز 0 

( أ )   أعرب ما تحته خط 0 

( ب )   استخرج من الفقرة :
1- اسما للا النافية للجنس 0
       2- أسلوب إغراء 0 
    3- أسلوب ذم 0 4- مضارعا منصوبا بعد لام الجحود0   5- أسلوب اختصاص0 

( ج ) ( لا ينال الحقوق إلا الأقوياء ) ضع كلمة ( غير ) مكان ( إلا ) وأعربها 0 

( د ) " سعى " صغ من هذا الفعل اسم زمان فى جملة ، ومصدرا ميميا فى جملة أخرى 0

(هـ) ( فإن تتحدوا فسوف يسعى لكم الفوز ) احذف ( فسوف ) وغير ما يلزم 0 

( د ) ( تتحقق المبادئ الإنسانية ) اجعل الفعل المضارع واجب التوكيد بالنون 0

(امتحان النحو لعام 1997 / الدور الثانى(
نحن – العرب – نؤمن بالسلام ، ونسعى إلى تحقيقه ، لأنه لا سعادة للبشرية إلا فى ظل سلام عادل وشامل ، تتحقق فيه المبادئ الإنسانية . وما كنا لنفرط فى مبادئ السلام كى تنال أمتنا حقوقها فى عالم اختلطت فيه الحقائق . فبئست الصفة التزييف . الاتحاد الاتحاد أما م قوى البغى ، فإن تتحدوا فسوف يسعى لكم الفوز 0 

( أ ) أعرب ما تحته خط فى العبارة السابقة 0 

( ب) استخرج من الفقرة : 

1- اسما للا النافية للجنس 0 
2- أسلوب إغراء 0 
3- أسلوب ذم 0 


4- أسلوب اختصاص 0
5- مضارعا منصوبا بعد لام الجحود 0 

( ج ) [ لا ينال الحقوق إلا الأقوياء ] ضع كلمة ( غير ) مكان ( إلا ) وأعربها 0 

( د ) " سعى " صغ من هذا الفعل اسم زمان فى جملة ، ومصدرا ميميا فى جملة أخرى 0 

( هـ) [ فإن تتحدوا فسوف يسعى لكم الفوز ] احذف ( فسوف ) وغير ما يلزم 0 

( و ) [ تتحقق المبادئ الإنسانية ] اجعل الفعل المضارع واجب التوكيد بالنون 0 

(امتحان النحو لعام 1996 / الدور الأول  (
الأمم العظيمة هى التى تنجب العظماء ، وتمد الإنسانية بالمصلحين الذين يبعثون كوامن الحياة فيها ، فالعظماء لا شك هم المصابيح على طريق التقدم ، الرافعون راية الحق . إن آثارهم لا تقف عند حدود أوطانهم ، بل تتجاوزها إلى أبعد الآفاق الرحيبة 0

( أ )   اضبط ماتحته خط مبينا سبب الضبط 0

( ب )   استخرج من الفقرة السابقة : 
1- مصدرا صناعيا 0 



2- اسم تفضيل 0

3- اسم فاعل عاملا وأعرب معموله  0


( ج ) ضع كلمة " العظماء  فى جملة بحيث تكون مخصوصا بالمدح مع الضبط 0 

( د ) اجعل " الإتقان " مغرى به فى أحد أساليب الإغراء مع الضبط 0

(هـ) " لا يرفع قدر الأمم سوى المصلحين " ضع ( إلا ) مكان (سوى) وغير ما يلزم 0

( د ) " يفوز بالجنة المؤمنون " اجعل الفعل واجب التوكيد بالنون وغير ما يلزم 0
(امتحان النحو لعام 1996 / الدور الثانى  (
قال حكيم لولده : يا بنى إن القلب لا يصفو إلا بالمحبة ، فكن للناس محبا ، واعلم أن الفرد الذى يجد كل شئ سهلا لا يصلح لشئ ، فالناجح فى الحياة هو الذى عركته الشدائد طويلا فجعلته أقوى عودا ، وإن ترد معرفة النفوس فلتعرفها وقت الشدة ، ولا تغضب فتفقد صواب الرأى 

( أ ) أعرب ما تحته خط 0 

( ب) استخرج من الفقرة : 

1- مضارعا منصوبا ، وبين سبب النصب 0 


2- ضميرا يقع مفعولا به  

3- جواب شرط مقترنا بالفاء ، وبين سبب اقترانه بها 0 
4- اسم تفضيل ، وزنه 0 

( ج ) حذر من ( الكراهية ) بأحد أساليب التحذير ، واضبط الحذر منه  

( د ) صغ من كلمة ( الفرد ) مصدرا صناعيا ، وضعه فى جملة 0 

(هـ ) تعجب من ( صفاء قلب المحب ) 0 

( و ) اجعل كلمة ( المحب ) مخصوصا بالمدح 0 

(امتحان النحو لعام 1995  / الدور الأول  (
لا قيمة للبسمة الظاهرة إلا إذا كانت منبعثة عن نفس باسمة . استشعر الجمال فى كل شئ ( فتهنأ ) نفسك وابتسم تبتسم لك الحياة ، والإنسان بطبعه باسم لولا ما يعرض له من طمع وشره وأنانية تجعله ( عابسا ) ومن أجل ذلك لا يرى الجمال الفرد العابس وجهه ، ولا يرى الحقيقة الفرد المدنس قلبه ، فكل إنسان يرى الدنيا من خلا ل عمله وفكره وبواعثه ، فإن يكن العمل طيبا والفكر نظيفا والبواعث طاهرة فإنه يرى الدنيا جميلة كما خلقت 0 

( أ ) استخرج من النص السابق : 

1- فعلا مضارعا مجزوما فى جواب الطلب 0 

2- اسم فاعل عاملا وبين معموله 0 

3- جواب شرط مقترنا بالفاء 0 


4- اسم مفعول عاملا وأعرب معموله 0 

( ب) اضبط ما بين القوسين فى النص مبينا السبب 0 

( ج ) " ما يؤمن بقيمة القراءة إلا المثقفون " ضع ( غير ) مكان ( إلا ) مع ضبطها وما بعدها 

 (هـ ) بين نوع كل أسلوب من الأساليب الآتية : 

1- حيثما تتنزه بين الرياض تر الدنيا جميلة 0 
2- ما أجمل النفس الراضية 0 

3- التعاون التعاون على البر والتقوى 0 

4- عليكم شباب الوطن مسئولية كبيرة 

(امتحان النحو لعام 1995  / الدور الثانى  (
إننا نأسف لمن يعتقدون بالحفظ فى الدنيا فيأخذون أنفسهم به دائما ، فأيان يصابوا بخير أو شر 

( ينسبونه ) على الحظ ، ويجعلوه قاعدةن ، فهل يرضى أحد منا بهذا الموقف فيحكم هكذا على الحياة ؟ حقا إن حياتنا من صنع أيدينا ، وإننا لا نستطيع جننى الثمار منها إلا بقدر ما نزرع فيها ، ومن اعتقد بغير ذلك ( هو ) الشخص المخطئ اعتقاده 0 

( أ ) استخرج من النص السابق : 
1- فعلا مضارعا منصوبا بعد فاء السببية 0 

2- بدلا مجرورا 0            
3- خبرا لحرف ناسخ ، وبين نوعه 0                                        4- اسم فاعل ، ثم أعرب الاسم بعده 0 

( ب) صحح ما بين القوسين فى النص السابق 0 

( ج ) أجب عن المطلوب بين القوسين لما يأتى : 

1- ما يعرف الفضل إلا المنصفون : ( ضع " غير " مكان " إلا " ، مع ضبطها وما بعدها 0 

2- أخذ الطالب جائزة – أخذ الطالب يستعد للامتحان : ( أعرب كلمة " الطالب " فى المثالين ) 0 

3- التفاؤل : ( اجعل هذا الاسم مخصوصا بالمدح ) 0 

4- يأخذ : ( اجعل هذا الفعل واجب التوكيد بالنون ) 0 

( د ) اضبط الجملة الآتية ضبطا إعرابيا : ( أيها الطالب لا تتردد تحقق هدفك ) 0 
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